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Prestação de Contas e Relatório Anual de Gestão 

Diretoria Executiva 

 

Período: janeiro a dezembro/2024 

Atendendo ao estabelecido pelo Estatuto da Associação Poços Sustentável, doravante referenciada como 

APS, o presente Relatório Anual de Gestão e Prestação de Contas cobrirá o período de 01 de janeiro a 31 

de dezembro de 2024. 

Em 2024, a Diretoria Executiva da APS, juntamente com os membros dos Conselhos e seus associados, 

continuou seu trabalho de mobilização e sedimentação das parcerias para realização de seus trabalhos 

voltados para a construção de uma cidade mais justa e sustentável, dando continuidade aos projetos 

Floresta de Bolso e Observatório Social Poços Sustentável, à realização da décima terceira edição do 

Giro Sustentável 2024, além de outras atividades que serão descritas neste relatório.   

PRINCIPAIS REALIZAÇÕES DE 2024: 

PROGRAMA CIDADES SUSTENTÁVEIS 

Histórico 

Considerando que metade da humanidade vive atualmente nas cidades, e no Brasil atingimos o percentual 

de 85%, e este percentual em Poços de Caldas alcança o patamar de 96%, o Programa Cidades 

Sustentáveis tem o objetivo de sensibilizar, mobilizar e oferecer ferramentas para que as cidades 

brasileiras se desenvolvam de forma econômica, social e ambientalmente sustentável.  

O Programa oferece ferramentas, como a Plataforma Cidades Sustentáveis, uma agenda para a 

sustentabilidade das cidades que aborda as diferentes áreas da gestão pública, em 12 eixos temáticos, e 

incorpora de maneira integrada as dimensões social, ambiental, econômica, política e cultural, 

considerando os 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável e as metas da Agenda 2030 da ONU. 

Casos exemplares e referências nacionais e internacionais de excelência para a melhoria integrada dos 

indicadores das cidades são tão oferecidos como melhores práticas. 

O Programa incentiva a participação de cidadãos, empresas, mídia e poder público na promoção e no 

acompanhamento de compromissos que visam ao desenvolvimento sustentável. 

Partidos políticos, candidatos e prefeitos podem confirmar seu engajamento com o desenvolvimento 

sustentável assinando a Carta Compromisso.  Os signatários deverão estar dispostos a promover a 

Plataforma Cidades Sustentáveis  (https://www.cidadessustentaveis.org.br/inicial/home) em suas cidades 

e a prestar contas das ações desenvolvidas e dos avanços alcançados por meio de relatórios, revelando 

a evolução, no mínimo, dos indicadores básicos escolhidos pelo município. 

O Programa Cidades Sustentáveis foi lançado em Poços de Caldas pela APS em 19 de julho de 2012, 

em evento realizado na sede da OAB, com a presença de aproximadamente 200 pessoas, quando 5 dos 

6 candidatos a prefeito de Poços de Caldas e 10 partidos políticos assinaram uma Carta Compromisso 

para a implantação do PCS na cidade. 

Para cumprir seu papel de monitoramento da implantação do PCS, a APS constituiu um Grupo de Trabalho 

composto de associados voluntários e representantes das três grandes universidades locais: PUC, 

https://www.cidadessustentaveis.org.br/inicial/home
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Pitágoras e Unifal para levantamento dos indicadores, sendo que aproximadamente 40% dos indicadores 

já foram levantados.  

Em 2013, foram realizadas reuniões com Prefeito e Secretaria de Planejamento com o propósito de cobrar 

a implantação do Programa Cidades Sustentáveis em Poços de Caldas.  Como resultado, em 29/jan/2013, 

houve participação de um representante da APS e da Diretora de Meio Ambiente da Prefeitura de Poços 

de Caldas no 1º. Encontro do PCS em Porto Alegre.    

No II Encontro das Prefeituras signatárias do Programa Cidades Sustentáveis, em São Paulo, nos dias 10 

e 11 de abril de 2013, participaram 4 representantes da APS, juntamente com a Secretária Adjunta de 

Planejamento de Poços de Caldas. 

Em 2014, a três universidades parceiras deram continuidade ao trabalho de levantamento dos indicadores 

selecionados para Poços de Caldas, cujo resultado foi oferecido à Prefeitura na época. 

7º Encontro Anual da Rede Social Brasileira por Cidades Justas e Sustentáveis 

Carmen Greice Renda e Terezinha Couto da APS participaram da sétima edição do Encontro Anual da Rede Social 

Brasileira por Cidades Justas, Democráticas e Sustentáveis. Entre os dias 28 e 30 de novembro de 2014, 

representantes de 33 municípios, de 16 estados brasileiros, reuniram-se em Ilhabela para participar do encontro. 

Cerca de 80 líderes e empreendedores sociais comprometidos com o desenvolvimento sustentável de seus 

municípios e do nosso país estiveram no evento. 

Foi neste encontro que nasceu de forma consistente o sonho da criação do Observatório Social Poços Sustentável, 

que se concretizou em 21 de abril de 2021, com a primeira live abordando “A pandemia de COVID-19 em Poços 

de Caldas e os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável – ODS 3: Saúde e Bem-estar”.  A escolha do 

tema deveu-se ao fato de que no dia 7 de abril foi comemorado o Dia Mundial da Saúde. 

 

Em 2015, a APS se fez representar no 8º. Encontro anual da Rede Social Brasileira por Cidades Justas e 

Sustentáveis, que aconteceu em São Luís, MA, de 29 a 31 de outubro.  

8º Encontro Anual da Rede Social Brasileira por Cidades Justas e Sustentáveis 

Suzana Lotti Carvalho Dias e Terezinha Couto da APS participaram da oitava edição do Encontro Anual da Rede 

Social Brasileira por Cidades Justas, Democráticas e Sustentáveis.  

Movimentos e organizações sociais de 20 cidades do Brasil se reuniram em São Luís - MA, para planejar 

atividades comuns de monitoramento de políticas públicas e indicadores sociais. O 8º Encontro da Rede Social 

Brasileira por Cidades Justas, Democráticas e Sustentáveis aconteceu entre os dias 29 e 31 de outubro no Grand 

São Luís Hotel. 
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Durante os três dias de Encontro, os participantes avaliaram a atuação e a causa da Rede, partilhando as 

experiências de sucesso e os desafios vividos por cada movimento. O Protocolo de Governança e a Carta de 

Princípios da Rede, lançados em 2013 no Encontro de Ilhéus-BA, também foram revistos para otimizar os 

processos de ingresso e saída de movimentos. Pela primeira vez, a metodologia do Encontro da Rede foi 

moderada por um profissional. A facilitadora Tamara Azevedo, da CoCriar Práticas Colaborativas, mediou os 

processos criativos e decisórios dos participantes. 

 

 
Abertura do Encontro em São Luís 

 

 
Encerramento do Encontro em São Luís 

 

Em 2016, A APS realizou novamente o Diálogo com os candidatos a Prefeito Municipal de Poços de 

Caldas, no dia 23 de setembro, também na sede da OAB, em parceria com OAB – Ordem dos Advogados 

do Brasil e vários outros parceiros, contando com um público de aproximadamente 200 pessoas.  Seis dos 

oito candidatos assinaram a Carta Compromisso do Programa Cidades Sustentáveis, inclusive o prefeito 

eleito. 

Em 10 de janeiro de 2017, o Prefeito Municipal promulgou o Decreto Municipal nº. 12.175, que “CRIA O 

COMITÊ MUNICIPAL DO PROGRAMA CIDADE SUSTENTÁVEL, ESTABELECENDO SUA 

COMPOSIÇÃO E ROL DE COMPETÊNCIAS, COM O OBJETIVO DE ORGANIZAR E PROMOVER AS 

AÇÕES DE SUSTENTABILIDADE DESENVOLVIDAS PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇOS DE 

CALDAS”, com representações do poder público, de instituições de ensino superior, órgãos empresariais, 

organizações civis sociais e ambientais, incluindo a APS. 

Em 27 de outubro deste mesmo ano, foi realizada audiência pública buscando subsídios para a 

elaboração de Plano de Metas do Município, o qual foi apresentado para a comunidade no dia 22 de 

novembro, no auditório da Fundação Jardim Botânico de Poços de Caldas.  O resultado deste trabalho foi 

lançado na plataforma do Programa Cidades Sustentáveis. 

Também neste ano, Poços de Caldas foi escolhida para sediar o 9º. Encontro da Rede de Cidades, de 

26 a 28 de outubro, realizado nas salas das Thermas Antonio Carlos.  A APS recebeu representantes de 

várias cidades cobrindo todas as regiões do Brasil.  

Este encontro representou um marco para a trajetória da APS – Associação Poços Sustentável ao reunir 

em nossa cidade pessoas que trouxeram suas experiências e enriqueceram o projeto Diálogos para a 

Sustentabilidade de maneira muito positiva. 

Pela terceira vez, nos dias 9 e 10 de novembro de 2020, a APS, juntamente com vários parceiros, 

apresentaram suas Cartas Compromisso aos candidatos a Prefeito de Poços de Caldas. Todos os 

candidatos assinaram os documentos apresentados.  Neste ano, devido às restrições impostas pela 

pandemia COVID19, não houve um encontro com todos os candidatos, mas encontros com cada candidato 

e sua assessoria e alguns candidatos a vereador. 
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Foram parceiros nesse ano: o movimento A Cidade Que Engole Rios, a Rede de Catadores do Sul e Sudoeste de 

Minas Gerais, Poços de Caldas Convention & Visitors Bureau e Conselho Municipal de Turismo. Todos os candidatos 

a Prefeito de Poços de Caldas assinaram os documentos apresentados. 

 2024: 

A Associação Poços Sustentável (APS) protocolou uma carta compromisso (APS-2024/015) ao Prefeito 

de Poços de Caldas, Sr. Sérgio A. Azevedo, destacando a importância do Programa Cidades Sustentáveis 

e a adesão aos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) da ONU. A carta ressalta a necessidade 

de políticas públicas eficazes para enfrentar desafios climáticos e sociais, enfatizando o papel da 

transparência e da participação comunitária. 

A APS, uma organização suprapartidária e sem fins lucrativos, tem como missão sensibilizar e mobilizar 

diversos segmentos da sociedade em prol de uma cidade mais sustentável e justa. Entre suas iniciativas 

destacam-se campanhas de conscientização sobre reciclagem, projetos de reflorestamento urbano e 

programas educativos em escolas. 

Na carta, a APS solicita a ampla divulgação dos resultados alcançados pela administração municipal, como 

forma de aumentar a transparência e incentivar a participação da comunidade em ações sustentáveis. O 

documento ainda lista compromissos assumidos pelo prefeito, incluindo a produção de um diagnóstico 

baseado em indicadores do Programa Cidades Sustentáveis, a criação de um Mapa da Desigualdade e a 

formação de uma Comissão Municipal para os ODS. 

A APS destaca que, diante da proximidade do fim do mandato, é crucial que a próxima administração dê 

continuidade às iniciativas de sustentabilidade já implementadas. A associação acredita que, com o apoio 

contínuo da comunidade e das futuras administrações, Poços de Caldas pode se tornar um exemplo de 

desenvolvimento sustentável. 

Figuras das duas páginas da carta. 
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Encontro com os Candidatos a Prefeito de Poços de Caldas – 2024 

 

 
 

Convite para o evento colocado nas redes sociais da 
APS e da OAB 

 

 
 
No dia 16 de setembro, segunda-feira, às 
17h30min, numa parceria da APS e da 
Comissão de Direito Ambiental da OAB, foi 
realizado o Diálogo com Candidatos a 
Prefeito com o tema: Pauta Ambiental e 
Eleições 2024: Perspectivas e Desafios 
para o Futuro Sustentável de Poços de 
Caldas.   
Com a presença de aproximadamente 100 
pessoas, e a participação de quatro dos sete 
candidatos, o evento teve como objetivo 
ouvir as propostas dos candidatos sobre 
como pretendem enfrentar os desafios 
ambientais e implementar práticas 
sustentáveis que promovam um 
desenvolvimento equilibrado e inclusivo 
para Poços de Caldas.   

 
 

 

A Carta Compromisso do Programa Cidades Sustentáveis, apresentada pela APS, foi assinada por todos 

os candidatos, inclusive os ausentes por motivo de saúde ou conflito de agenda: Ulisses Guimarães, Silvio 

Rogério Carvalho de Assis e Rovilson de Lima.  Durante o evento, foi apresentado vídeo com a mensagem 

de Zuleica Goulart, coordenadora nacional do Programa Cidades Sustentáveis, enfatizando a importância 

da adesão dos candidatos ao programa, como uma ferramenta de gestão pública. 

 

 

 
 

 

 
 

 
Flyer com informação do evento 

Candidatos a Prefeito de Poços de Caldas que participaram 
do evento: Breno Brum, Eloisio do Carmo Lourenço, 
Marcelo Heitor da Silva e Paulo Ney de Castro Júnior 
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GIRO SUSTENTÁVEL 2024 

O Giro Sustentável nasceu com o objetivo de promover os conceitos de sustentabilidade através de ações 

não somente ambientais, mas culturais, educativas, de saúde e lazer. A APS, em parceria com a ONG 

Planeta Solidário, contou com apoio de diversos parceiros conforme relacionado abaixo. 

 

Considerando que mais de 85% da população brasileira vivem nas cidades, e em Poços de Caldas este 

percentual ultrapassa 95%, podemos concluir que as cidades são responsáveis pela maior parte dos 

impactos ambientais, pois necessitam de recursos naturais em abundância para suprir suas demandas de 

serviços.  

 

Uma Cidade Sustentável é aquela que prioriza áreas verdes, investe em formas alternativas de produção 

de energia, possui transporte coletivo eficiente e ciclovias, valoriza a identidade local, possui um comércio 

justo, faz uma gestão correta de seus resíduos, investe sempre em educação, saúde, cultura, lazer, 

esporte e meio ambiente, enfim cuida das pessoas e do meio ambiente. 

 

Em sua décima terceira edição, o Giro Sustentável foi realizado nos dias 21 e 22 de setembro, com o 

tema: "Cidades Sustentáveis: Gestão de Resíduos e Mobilidade Urbana”. No dia 21 de setembro – 

Dia Mundial da Limpeza, foi realizado o mutirão de limpeza do entorno do Limpeza no entorno do Ribeirão 

Lambari e do Ginásio Moleque César e várias outras atividades.  No dia 22 de setembro, domingo, foi 

realizado o passeio ciclístico saindo do Country Club até o parque Ecológico da Zona Sul, com diversas 

atrações no local. 

 

As atividades do dia 22 de setembro, Dia Mundial sem Carro contou com a parceria da Associação dos 

Ciclistas de Poços de Caldas, que promoveu o passeio ciclístico com bicicleta, patins, patinete, 

caminhantes, saindo do bairro Country Club, com a primeira parada na Estação da Fepasa e a segunda 

parada na Cascatinha, ao lado do Poliesportivo Moleque César, perfazendo um total de 10km.   No Parque 

Ecológico da zona Sul, várias atividades foram oferecidas aos participantes do passeio ciclístico.  Para 

este passeio foram registradas mais de 1.000 inscrições, sendo que os primeiros 700 inscritos receberam 

um kit com vários brindes. 

Mais uma vez contamos com o com apoio e patrocínio das organizações relacionadas no quadro abaixo: 

 
Apoiadores 2024: 
 
• ACPC – Associação dos Ciclistas de Poços de 

Caldas 

• Ação da Cidadania 

• Academia Poços-Caldense de Letras 

• Alcoa Alumínio S. A. 

• Bourbon Specialty Coffees  

• Casa do Caminho 

• Cláudio Guedes 

• Coletivo Trama Urbana 

• Cooperativa Ação Reciclar 

• Coopergore 

• Coopersul 

• Conexão Socio-Ambiental 

• Grupo Mulheres do Brasil 

• IF Sul de Minas – câmpus Poços de Caldas 

• Mariana Nathalia e Jullian Ribeiro  

• Mateus Catador 

• Movimento Poços com Árvores 

• Observatório Social Poços Sustentável 

• Onda Poços FM 

• Rede de Catadores do Sul e Sudoeste de Minas 

• Secretaria Municipal de Defesa Social 

• Secretaria Municipal de Serviços Públicos 

• SESC Poços de Caldas 

• Toninho Catador 

• Vida sem Lixo 
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PROGRAMAÇÃO: 
 
A programação resumida do 13º. Giro Sustentável 2024 pode ser vista no banner abaixo: 

 

 
 

 
Dia 21 de setembro – SÁBADO 

 
DIA MUNDIAL DA LIMPEZA 
 
Mutirão de Limpeza no entorno do Ginásio Poliesportivo Moleque César – Cascatinha e 
várias outras atividades 
 
Local:   Ao lado do Ginásio Poliesportivo Moleque César – Bairro Cascatinha 
Horário:  9h00 – 13h00 

Realização: Rede Sul e Sudeste Rede Sul e Sul deste MG / Ação Reciclar, Planeta Solidário e APS 

 
Atividade: Doação de Mudas 
Horário:  9h00 - 13h00 
Realização: APS – Alcoa Poços de Caldas 
 
Atividade: Coleta de Eletrônicos / Livros / Materiais Recicláveis 
Horário:  9h00 - 13h00 
Realização: Ação Reciclar / Toninho Catador 
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Atividade: Coleta de Alimentos - Ação da Cidadania 
Horário:  9h00 - 13h00 
Realização: Ação Cidadania (Marina Toledo) 
 
Atividade: Coleta de Óleo Usado 
Horário:  9h00 - 13h00 
Realização: Coopergore 
 
Atividade: Jogo dos ODS 
Horário:  9h00 - 13h00 
Realização: APS – Associação Poços Sustentável 
 
Atividade: Limpeza no entorno do Ribeirão Lambari e do Ginásio Moleque César 
Horário:  9h00 - 10h00 
Realização: Toninho Catador 
 
Atividade: Exposição do adubo Adubidu 
Horário:  09h00 - 11h00 
Realização: Toninho Catador 
 
Atividade: Oficina sobre Gravimetria 
Horário:  10h00 - 10h30 
Realização: Toninho Catador 

 

 

Dia 22 de setembro – DOMINGO 
 
DIA MUNDIAL SEM CARRO – Parque Municipal Antônio Molinari - Parque Ecólógico da 
Zona Sul – Parceria com a ACPC – Associação dos Ciclistas de Poços de Caldas 

 
Atividade:  Passeio Ciclístico / Caminhada 
Horário de Saída:  9h15 – Parque Municipal Antonio Molinari 
Horário de Chegada:  11h00 – Parque Ecológico da Zona Sul 
Realização:  ACPC - Associação dos Ciclistas de Poços de Caldas / APS / ONG Planeta 

Solidário 

 
GIRO NO PARQUE - Atividades no Parque Ecológico da Zona Sul 

 
Atividade: Doação de Mudas de árvores Nativas do Bioma Mata Atlântica 
Horário:  9h00 - 15h00 
Realização:  APS – Alcoa Poços de Caldas 
 
Atividade: Jogo dos ODS 
Horário:  9h00 - 15h00 
Realização:  APS – Associação Poços Sustentável 
 
Atividade: Coleta de Eletrônicos 
Horário:  9h00 - 15h00 
Realização:  Mateus Catador / Cooperativa Ação Reciclar 
 
Atividade: Coleta de Óleo Usado 
Horário:  9h00 - 15h00 
Realização:  Coopergore 
 



 

“Pessoas comprometidas com a Sustentabilidade, respeitando a pluralidade e a 

diversidade no interesse coletivo, através da criação de uma agenda de 

desenvolvimento sustentável local.” 

 

Relatório Anual de Gestão e Prestação de Contas - 2024 Página 9 

 

Atividade: Poesia na Árvore 
Horário:  9h00 - 15h00 
Realização:  Academia Poços-Caldense de Letras 

 
Atividade: Pássaros Cláudio Guedes  
Horário:  9h00 - 15h00 
Realização:  Planeta Solidário 
 
Atividade: Coleta de Alimentos - Ação da Cidadania 
Horário:  9h00 - 15h00 
Realização:  Ação Cidadania (Marina Toledo) 
 
Atividade: Exposição de Desenhos das Crianças 
Horário:  09h30 – 15h00  
Realização:  Cláudia Vieira  
 
Atividade: Dança Circular  
Horário:  11h00 – 11h30 
Realização:  Mariana e Jullian Ribeiro 
 
Atividade: Grupo de Dança da Casa do Caminho – Projeto Caminho da Arte 
Horário:  11h30 – 11h40  
Realização:  Alunos da Casa do Caminho 
 
Atividade: Compostagem - Adubidu   
Horário:  9h00 - 15h00 
Realização:  Coopersul 

 
Confira a programação do Giro Sustentável 2024 nas redes sociais: 

 
Facebook:   Associação Poços Sustentável 
 ONG Planeta Solidário 
 Giro Sustentável 

Instagram: @apsapocossustentavel   
  @ongplanetasolidario 
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Banners dos apoiadores Banner do Dia Mundial da Limpeza 
 
 

 

 
 

 

 
 

Alunos do Curso de Catequese da Paróquia Dom 
Bosco 

Coopergore e movimento Poços com Árvores 
participando do Mutirão de Limpeza 

 

 
 

 

 
 

Voluntários participando do Mutirão de Limpeza do 
Ribeirão Lambari na Cascatinha 

Representantes da Coopersul e ONG Planeta Solidário 
participando do Mutirão de Limpeza 
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Cartaz do Dia Mundial Sem Carro Associadas da APS 
 

 
 

 
 

Giro no Parque Ecológico da Zona Sul Doação de mudas de árvores nativas 
 

 
 

 

 
 

Doação de mudas  Academia Poços-Caldense de Letras 
 

 
 

 

 
 

Poesia na árvore 1.000 inscritos Dia Mundial Sem Carro 
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PROJETO FLORESTA DE BOLSO: 

O projeto Floresta de Bolso surgiu com a finalidade de restaurar pequenos fragmentos de florestas de 

espécies nativas da Mata Atlântica em áreas urbanas e assim trazer todo o benefício das árvores para 

centros urbanos altamente perturbados/impactados. 

Este projeto é uma realização da APS com apoio da Alcoa Foundation, que, por meio de um programa 

denominado Partnership for Tree, visa plantar árvores em diversas localidades onde a Alcoa tem operação. 

Foi a primeira vez que a localidade de Poços de Caldas foi contemplada com este projeto, que envolve a 

execução das atividades de plantio e manutenção, e teve a parceria da Prefeitura Municipal de Poços de 

Caldas, através das Secretarias de Planejamento e de Serviços Públicos. 

Em 2024 não foi plantada nenhuma Floresta de Bolso, contudo, a implantação da NONA Floresta de Bolso 

está em progresso dependendo de autorizações e ajustes finais quanto ao exato local de plantio.  A 

solicitação partiu do Instituto Federal Sul de Minas, que a princípio disponibilizou uma área que se tornou 

inviável, devido a projetos futuros de expansão do campus.  A segunda área proposta está sob estudo de 

viabilidade e aprovação e tem uma área aproximada de 5.000 m2. 

 

 
 

 

 
 
 

 
 
 

 
 

9ª. Floresta de Bolso – IF SUL DE MINAS – no detalhe área ainda sem a limpeza adequada para receber 

nova cobertura de solo para posterior implantação da FB.  



 

“Pessoas comprometidas com a Sustentabilidade, respeitando a pluralidade e a 

diversidade no interesse coletivo, através da criação de uma agenda de 

desenvolvimento sustentável local.” 

 

Relatório Anual de Gestão e Prestação de Contas - 2024 Página 13 

 

 
Neste ano, a APS desenvolveu palestras e oficinas nas escolas de ensino médio de Poços de Caldas para 

divulgar o projeto Floresta de Bolso, enfatizando os benefícios que as árvores trazem para o meio ambiente 

e as pessoas no perímetro urbano, juntamente com divulgação dos 17 Objetivos de Desenvolvimento 

Sustentável e a Agenda 2030 da ONU.  Para mais informação, favor referir-se ao item mais abaixo neste 

relatório sobre o 2º. Seminário do Observatório Social Poços Sustentável. 

Visando a manter o registro deste projeto, descrevemos a seguir as Florestas de Bolso já implantadas: 

Oitava Floresta de Bolso – Lar dos Velhinhos (Associação São Vicente de Paulo)  

A 8ª. Floresta de Bolso, implantada na cidade de Poços de Caldas, nas dependências do Lar dos 

Velhinhos, instituição mantida pela Sociedade São Vicente de Paulo, situado na Rua Dom Bosco, 130, 

Bairro Dom Bosco, Zona Leste, continua sendo uma realização da APS – Associação Poços 

Sustentável, com o apoio da Alcoa Foundation, com o objetivo de plantar árvores em diversas 

localidades onde a Alcoa tem operação.  

Esta 8ª. Floresta de Bolso envolveu a execução das atividades de plantio e manutenção, contando com 

a parceria da Sociedade São Vicente de Paula, Lar dos Velhinhos, da Alcoa Alumínio de Poços de Calda, 

Coopersul e da Fundação Jardim Botânico de Poços de Caldas, conforme projeto mostrado abaixo. 

Como nos projetos anteriores, com a implantação da Floresta de Bolso, são criados nichos de floresta que 

trarão mais conforto térmico à sua microrregião, recriarão uma paisagem mais orgânica e integrada ao 

ambiente urbano e promoverá a alteração da percepção da importância das florestas na comunidade 

acadêmica e bairros do entorno, fomentando o cuidado com a natureza entre a comunidade do entorno. 

Como resultado, este projeto pretende trazer o sentimento de pertencimento à natureza como também 
às áreas comuns e com o estímulo aos cuidados.  A floresta proporciona redução da velocidade dos 
ventos em momentos de tempestade e evita o deslocamento de terra em áreas com inclinação evitando 
assim o assoreamento dos rios. 

 
Além do benefício para a comunidade, o projeto visa proporcionar um ganho ambiental com o aumento da 
permeabilização dos solos e retorno de espécies arbóreas nativas da mata atlântica que, por sua vez 
contribuirão com o aumento da capacidade de infiltração das águas de chuva, minimizando o risco de 
enchentes, além de proteger o recurso hídrico contra processos erosivos do solo sem cobertura vegetal. 
O plantio também tem a função ecológica de promover áreas de pouso de animais, funcionando como 
uma estrutura ecológica chamada de steppingstones ou áreas de pouso de fauna, mais especificamente 
neste caso a avifauna. 

 
O plantio de aproximadamente 100 mudas foi realizado em área do Lar dos Velhinhos, localizado na Rua 
Dom Bosco, 130, Bairro Dom Bosco – Zona Leste, no dia 15 de maio de 2023, com o início às 14h e 
finalizando o evento por volta das 17h.  

 
Essa data foi escolhida para comemorar o aniversário de 30 anos do Parque Ambiental da Alcoa, 
que acontece no dia 19 de maio de 2023.  
 
As espécies arbóreas, todas originárias do bioma Mata Atlântica e com potencial paisagístico, foram 
doadas pela Alcoa Alumínio de Poços de Caldas, e foram plantadas por voluntários, incluindo funcionários 
e assistidos pelo Lar dos Velhinhos, membros da Associação São Vicente de Paulo, alunos do Colégio 
COC Sete de Setembro e da Escola Estadual Doutor João Eugênio de Almeida , e moradores do 
entorno do local da Floresta de Bolso, voluntários da Alcoa Alumínio de Poços de Caldas, associados da 
APS, parceiros e convidados da comunidade.  
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O projeto foi desenvolvido, assim como os anteriores, pela Arquiteta e Urbanista Suzana Lotti Carvalho 
Dias, com o objetivo de conectar as áreas verdes, e promover um ambiente mais de contemplação e 
sensibilização da comunidade local, incentivando o sentimento de pertencimento à natureza. 
 
No local do plantio, foram disponibilizadas máscaras faciais, luvas e álcool gel.  Como medida de 
segurança, no convite foi solicitado aos voluntários o uso de calçado fechado e calça comprida. A APS 
distribuiu camisetas e bonés com logomarca da Floresta de Bolso aos voluntários no dia do plantio. 
 
A programação no dia foi a seguinte: 

• 14h00min – Abertura oficial. 

• 14h20min – Orientações de segurança para o plantio da Floresta de Bolso 

• 14h30min – Início do plantio da Floresta de Bolso 

• 16h30min – Encerramento – Entrega dos Diplomas de Guardiões da 8ª. Floresta de Bolso 

para os alunos participantes 

1. CROQUI DO PROJETO 

 
Croqui elaborado pela Arquiteta e Urbanista Suzana L. C. Dias 

Mudas árvores - FB Lar dos Velhinhos - 2023 

N°- Espécie - Quantidade unidades 

1 - Abacate - 1un 
2 - Acácia    - 1un 
3 - Acerola   - 1un 
4 - Ameixa    -1un 
5 - Amora    - 1un 
6 - Angico Vermelho -1un 
7 - Araucária -1un 
8 - Aroeira -1un 
9 - Canafístula -1un 
10 - Canela -1un 
11 - Canjarana -1un 
12 - Cedro Rosa -1un 
13 - Cereja -1un 
14 - Dedaleiro -1un 
15 - Gema de ovo - 1un 
16 - Goiaba -1un 
17 - Graviola -1un 

 

18 - Guaiça -2 un 
19 - Guapuruvu -1un 
20 - Guatambu amarelo -1un 
21 -Ingá -1un 
22 - Ipê amarelo cascudo -4 un 
23 - Ipê branco -2 un 
24 - Ipê mirim - 3 un 
25 - Ipê rosa   -3 un 
26 - Ipê roxo    - 7 un 
27 - Ipê verde -1un 
28 - Jabuticaba -2 un 
29 - Jacarandá-mimoso -3 un 
30 - Jatobá      - 1un 
31 - Jequitibá   -1un 
32 - Marmelo   -1un 
33 - Mochoqueiro - 1un 
34 - Monjoleiro -1un 

 

35 - Murici -1un 
36 - Mutambo -1un 
37 - Óleo de Cabreúva -1un 
38 - Óleo vermelho - 1un 
39 - Paineira -1un 
40 - Palmeira   -15 un 
41 - Palmito   -10 un 
42 - Pata de vaca   -2 un 
43 - Pau formiga - 1un 
44 - Pau Viola -1un 
45 - Pessegueiro bravo   -1un 
46 - Pitanga -2un 
47 - Pitanga amarela   -2un 
48 - Pitanga preta -2un 
49 - Pororoca -1un 
50 - Salta Mati -1un 
51 - Tarumã -1un 
52 - Uvaia   -2un 
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 8ª. Floresta de Bolso – Lar dos Velhinhos – Rua Dom Bosco 130 – Bairro Dom Bosco 

 

 

 
 
 

 

 
 

Convite enviado às autoridades e parceiros Placa instalada no dia do plantio 
 

2. RECURSOS E PARCEIROS  

O projeto Floresta de Bolso faz parte de uma parceria entre APS – Associação Poços Sustentável e Alcoa 

Foundation, que disponibiliza o apoio financeiro para alcançar o objetivo de plantar árvores em diversas 

localidades onde a Alcoa tem operação.  

As mudas plantadas foram doadas pela Alcoa Alumínio de Poços de Caldas, e são todas espécies 

arbóreas nativas e com potencial paisagístico e urbano.  

O acompanhamento técnico constitui a contrapartida da Associação Poços Sustentável, através de 

elaboração, direção técnica do projeto e da concepção do projeto paisagístico, além de fornecer as placas 

de identificação da Floresta de Bolso, coordenar o evento do plantio das mudas e a organização dos 

voluntários para o dia do plantio. 
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A Sociedade São Vicente de Paulo, através do Lar dos Velhinhos, como parceira neste projeto, indicou o 
local disponível para o plantio da Floresta de Bolso, providenciou as autorizações necessárias para a 
implantação da Floresta de Bolso, junto às Secretarias e órgãos ambientais, proveu o serviço de 
preparação da área a ser plantada, exterminação de formigas, roçamento do local, preparação dos berços 
para as mudas juntamente com a equipe da Alcoa Alumínio de Poços de Caldas, providenciou a divulgação 
do plantio para funcionários e comunidade do entorno e se responsabilizará pela manutenção da Floresta 
de Bolso, incluindo o controle de predadores e pragas, para evitar a perda das árvores plantadas. 
 
O plantio das mudas foi realizado por voluntários, incluindo funcionários do Lar dos Velhinhos, membros 

da Sociedade São Vicente de Paulo e moradores do entorno do local onde foi plantada a Floresta de Bolso, 

voluntários da Alcoa Alumínio de Poços de Caldas, associados e parceiros da APS e convidados para o 

evento de plantio, incluindo alunos do Colégio COC Sete de Setembro, cooperados da Coopersul, 

membros do Rotary e-Club Emma Hildinger e autoridades convidadas. 

A divulgação externa do evento foi feita pela assessoria de comunicação da APS e coordenação do Lar 

dos Velhinhos. 

3. CRONOGRAMA DE IMPLANTAÇÃO DA OITAVA FLORESTA DE BOLSO –  

LAR DOS VELHINHOS - ZONA LESTE 

 
 

4. EQUIPE TÉCNICA  

Diretora de Projeto: Suzana Lotti Carvalho Dias – Arquiteta e Urbanista - Diretora Técnica da APS. 
Gestão Financeira: Terezinha Couto – Diretora Executiva da Associação Poços Sustentável - APS. 
Paisagismo: Suzana Lotti Carvalho Dias – Arquiteta e Urbanista - Diretora Técnica da APS e 
 Adriane Matthes – Arquiteta e Urbanista – Associada da APS. 
Comunicação: Mônica Miglioranzi Frison – Diretora Administrativa da APS com apoio de Ana Maria Luisi – 
Opção Comunicação 
Apoio Técnico: Maria José Scassiotti de Souza e José Edilberto da Silva Resende – Conselho de 
Administração da APS e Carmen Greice Renda, associada da APS. 
Representantes da Alcoa de Poços de Caldas: Maria Cristina Gonçalves Nicodemo, Fábio Costa, Brígida 
Costa e José Carlos Franco. 
Coordenação do Lar dos Velhinhos: Kleberson José da Silva e equipe da instituição. 

1 Sem 2 Sem 3 Sem 4 Sem 1 Sem 2 Sem 3 Sem 4 Sem

Elaboração do Projeto

Aprovação do Projeto

Divulgação do Projeto

Delimitação da Área de plantio

Mobilização de voluntários

Preparação da área 

Abertura de covas de plantio

Adubação

Plantio

Programado

Realizado

P
la

n
ti

o

Atividades
abr/23 mai/23

P
ré

 -
P

la
n

ti
o



 

“Pessoas comprometidas com a Sustentabilidade, respeitando a pluralidade e a 

diversidade no interesse coletivo, através da criação de uma agenda de 

desenvolvimento sustentável local.” 

 

Relatório Anual de Gestão e Prestação de Contas - 2024 Página 17 

 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ---------------------- 

  
 

 
 

 

 
 

Portal de Madeira entalhada da 8ª. Floresta de Bolso Voluntários plantando  
 

 
 

 

 
 

Cerimônia de Abertura do Plantio da FB Equipe coordenadora do projeto  
  
 

 
 

 

 
 

Alunos das escolas Colégio Sete de Setembro e 
Escola Estadual Dr. João Eugênio de Almeida  

Alunos das escolas Colégio Sete de Setembro e 
Escola Estadual Dr. João Eugênio de Almeida 

  



 

“Pessoas comprometidas com a Sustentabilidade, respeitando a pluralidade e a 

diversidade no interesse coletivo, através da criação de uma agenda de 

desenvolvimento sustentável local.” 

 

Relatório Anual de Gestão e Prestação de Contas - 2024 Página 18 

 

 
 

 
 

Alunos das escolas Colégio Sete de Setembro e 
Escola Estadual Dr. João Eugênio de Almeida com 

os Diplomas de Guardiões da Floresta de Bolso 

Alunos das escolas Colégio Sete de Setembro e 
Escola Estadual Dr. João Eugênio de Almeida 
com os Diplomas de Guardiões da Floresta de 

Bolso 
 
 

 

A seguir relacionamos as Florestas de bolso plantadas em anos anteriores: 

1ª. Floresta de Bolso – Av. Irradiação (Fase I e II) 

A 1ª. Floresta de Bolso nasceu em 17 de dezembro de 2017, com plantio de árvores de espécies nativas 
nas áreas em frente à academia ao ar livre do bairro Santa Ângela e ao longo do Ribeirão Vai e Volta.    
 

Aproximadamente 120 pessoas, incluindo autoridades locais, voluntários da APS e parceiros, como Alcoa 
Alumínio – planta de Poços, Associação das Damas de Caridade, ONG Planeta Solidário, entre outros, e 
representantes da comunidade do entorno da Floresta de Bolso, participaram do evento de lançamento 
e plantio da 1ª. Floresta de Bolso de Poços de Caldas.    
 
As espécies arbóreas, todas originárias do bioma mata atlântica e com potencial paisagístico, foram 
doadas pela Alcoa Poços de Caldas e pela Rede Brasileira de Jardins Botânicos, foram plantadas por 
voluntários e moradores da região. No dia, antes do plantio, foi promovida uma palestra para orientar a 
comunidade ajudar nos cuidados com o local e foram ouvidos depoimentos de moradores expondo a 
satisfação da comunidade local com a iniciativa do plantio de árvores no local.   Junto a Floresta de Bolso 
foi plantado um Parque Linear, projeto desenvolvido pela Arquiteta e Urbanista Suzana Lotti, com o 
objetivo de conectar as áreas verdes, e promover um ambiente mais de contemplação e sensibilização da 
comunidade local, incentivando o sentimento de pertencimento à natureza. 
 
Além do benefício para a comunidade, o projeto visa proporcionar um enorme ganho ambiental com o 
aumento da permeabilização dos solos e retorno de espécies arbóreas nativas da mata atlântica que, por 
sua vez contribuirão com o aumento da capacidade de infiltração das águas de chuva, minimizando o risco 
de enchentes, além de proteger o recurso hídrico contra processos erosivos do solo sem cobertura 
vegetal. O plantio também tem a função ecológica de promover áreas de pouso de animais, funcionando 
como uma estrutura ecológica chamadas de steppingstones ou áreas de pouso de fauna, mais 
especificamente neste caso a avifauna. 
 
Na segunda fase da implantação da 1ª. Floresta de Bolso, da Av. Irradiação, foram feitas intervenções 
como pavimentação de passarela com piso intertravado, respeitando o traçado criado pelo uso contínuo 
dos próprios moradores dos arredores da Floresta de Bolso, implantação de arena também com piso inter-
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travado, construção de bancos, que poderão ser usados pela comunidade local, bem como por escolas 
que poderão levar seus alunos para ministrar, no local, aulas de educação ambiental.   

 
 

 
 

 
 

 

Foto aérea, feita por drone, no dia do plantio das 
árvores – 17/dez/2017 

Foto no dia da inauguração – 04/out/2019 

 
2ª. Floresta de Bolso – Jardim Kennedy II 

O plantio da segunda Floresta de Bolso aconteceu no dia 21 de setembro de 2019, no encerramento do 
Giro Sustentável, evento promovido anualmente pela Associação Poços Sustentável, em parceria com a 
ONG Planeta Solidário.  Foram plantadas aproximadamente 120 árvores nativas no Bairro Kennedy II, 
Zona Sul da cidade, com a participação de aproximadamente 70 pessoas, incluindo autoridades locais, 
voluntários da Alcoa Poços de Caldas, parceiros e associados da APS, e moradores do bairro adjacente. 
 
O local onde a 2ª. Floresta de Bolso foi plantada encontra-se em frente à Rua Fluorita, no Jardim Kennedy 
II, onde já existia um parque carente de manutenção.  Como no projeto anterior, com a implantação da 
Floresta de Bolso, serão criados nichos de floresta que trarão mais conforto térmico à sua microrregião, 
recriarão uma paisagem mais orgânica e integrada ao ambiente urbano e promoverá a alteração da 
percepção da importância das florestas nas comunidades/bairros, fomentando o cuidado com a natureza 
entre os moradores/comunidade. 

 

Projeto da 2ª. Floresta de Bolso  – Jardim Kennedy II - Croqui 
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Foto no dia do plantio da 2ª. Floresta de Bolso – 21/set/2019 

 

 

 

 

 
No dia 18 de dezembro de 2021, na parte da manhã, 
foi realizado o replantio de aproximadamente 90 
mudas na 2ª. Floresta de Bolso do Jardim Kennedy II, 
em parceria com o Grupo de Escoteiro Pinheiros – 103 
GEPIN.  Participaram do plantio de mais de 25 
voluntários, incluindo os escoteiros, além dos 
instrutores Gustavo Fogarolli e Fafi, Fábio Costa da 
Alcoa alumínio, Anderson dos Santos e Plauto Coelho 
da Secretaria Municipal de Serviços Públicos. 

 

3ª. Floresta de Bolso – CAIC – Jardim Esperança. 

A Terceira Floresta de Bolso foi plantada nas dependências da Escola Municipal CAIC Professor Arino 
Ferreira Pinto e do Centro Educacional Municipal Dr. João Batista Ferreira Monteiro, Avenida Dirce Pereira 
Rosa, s/n, Jardim Esperança, no dia 22 de novembro de 2019. 

O plantio de aproximadamente 120 árvores de espécies nativas teve início às 8h30min e incluiu palestra 
da Engenheira Florestal da Alcoa e associada da APS, Sra. Paula Amélia Zanini Marlieri, sobre a importância 
do plantio de florestas urbanas para os alunos das três salas do 9º. Ano das duas escolas.  Contou com a 
participação de autoridades locais, representante do Instituto Alcoa, voluntários da Alcoa e APS, 
professores e alunos das escolas e moradores do bairro do entorno, no total de aproximadamente 100 
pessoas.    
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3ª. Floresta de Bolso – Escola Municipal CAIC Professor Arino Ferreira Pinto e Centro Educacional Dr. João Batista 
Ferreira Monteiro – Voluntários do plantio das árvores – 22/Nov/2019 

 

 

3ª. Floresta de Bolso – Escola Municipal CAIC Professor Arino Ferreira Pinto e Centro Educacional Dr. João Batista 
Ferreira Monteiro – Alunos do CAIC plantando árvores. – 22/Nov/2019 

 
Link da reportagem da TV plan sobre o plantio da 3ª. Floresta de Bolso no CAIC:  

https://www.facebook.com/tvplanweb/videos/445533309439665  

4ª. Floresta de Bolso – PUC Minas – Campus Poços de Caldas 

A quarta Floresta de Bolso estava programada para ter seu lançamento realizado em março de 2020.  

Devido às restrições impostas pela pandemia da COVID-19, e o fechamento do campus da Universidade, 

o plantio foi adiado. 

No dia 28 de outubro de 2021, mais uma Floresta de Bolso começou a nascer em Poços de Caldas, desta 

vez no campus de Poços de Caldas da Pontifícia Universidade Católica (PUC) de Minas Gerais. Esta é a 

quarta edição do projeto desenvolvido pela Associação Poços Sustentável (APS), com o apoio da Alcoa 

Foundation, que tem como objetivo plantar árvores nas localidades onde a Alcoa tem operação. O projeto 

tem ainda a parceria da Fundação Jardim Botânico de Poços de Caldas, PUC Minas – campus Poços de 

Caldas, Prefeitura Municipal e Departamento Municipal de Eletricidade - DME. Durante o evento de 

lançamento, representantes e voluntários dos parceiros plantaram parte das 400 mudas de 38 espécies 

nativas que formarão a Floresta de Bolso. 

https://www.facebook.com/tvplanweb/videos/445533309439665
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“Hoje é mais um momento muito especial para a Alcoa”, destacou Fabio Martins, gerente de Operações 

da Unidade de Poços de Caldas. “Chegamos à quarta edição do Florestas de Bolso em Poços de Caldas, 

um projeto que faz parte das nossas ações de sustentabilidade e impacta tão positivamente não só no 

equilíbrio climático quanto na qualidade de vida das nossas comunidades. Basta observaros benefícios da 

primeira Floresta de Bolso, implantada no bairro Santa Ângela, que se tornou um espaço de lazer e de 

atividades físicas para a população do seu entorno”. 

Para Maria José Scassiotti, presidente da APS e coordenadora de Extensão do Curso de Administração da 

PUC, e uma das sugestoras para a implantação da Floresta de Bolso na Universidade, o projeto vem ao 

encontro das ações ambientais que a universidade já desenvolve, com base nos ODSs (Objetivos de 

Desenvolvimento Sustentável). “Ela também irá tornar o espaço mais bonito e agradável para os nossos 

alunos, proteger o rio que corre ao fundo e oferecer melhor qualidade de ar à comunidade do bairro 

Maria Imaculada, nosso vizinho”. 

Ainda estão previstas mais duas edições do Projeto Floresta de Bolso, uma no campus de Poços de Caldas 

da Unifal (Universidade Federal de Alfenas) e outra em bairro ainda a ser definido. 

Fotos do dia do Plantio da Floresta de Bolso na PUC Minas – campus Poços de Caldas: 

 

 
 

Parte dos representantes dos parceiros e voluntários que participaram do lançamento da quarta 
Floresta de Bolso 

 

 
 

 
 

 

 
 

Os voluntários plantaram mais de 100 das 400 mudas que formarão a quarta Floresta de Bolso 
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Mais informação pode ser encontrada nos links abaixo: 

Clipping 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Em julho de 2020 a APS submeteu o terceiro projeto de Floresta de Bolso para Poços de Caldas, foi 

aprovado em outubro, após a APS receber a certificação de Determinação de Equivalência, equiparando 

a APS às ONGs Americanas. 

Os recursos foram recebidos em 17 de fevereiro de 2021. 

 

5ª. Floresta de Bolso – UNIFAL – Campus Poços de Caldas 

No dia 17 de março, Poços de Caldas ganhou mais uma Floresta de Bolso, desta vez, no campus da 

Universidade Federal de Alfenas (Unifal). Esta é a quinta implantada na cidade pela Associação Poços 

Sustentável (APS), em parceria com a Alcoa Foundation, por meio de um programa denominado 

Partnership for Tree, que visa plantar árvores em diversas localidades onde a Alcoa tem operação. O 

projeto conta ainda com o apoio da Fundação Jardim Botânico de Poços de Caldas, Prefeitura Municipal 

e Departamento Municipal de Eletricidade, além da PUC Minas – campus de Poços de Caldas e, agora, a 

Unifal. Durante o evento de lançamento, representantes e voluntários dos parceiros plantaram mais de 

700 mudas de 30 espécies nativas da Mata Atlântica nos dois espaços que formam a Floresta de Bolso, e 

também na avenida principal do campus, onde será formado um Parque Linear. 

03.11.2021 
Portal da ABAL 
   
03.11.2021 
Portal PoçosCom 
   
03.11.2021 
Portal Jornal da Cidade 
   
28.10.2021 
Portal da Cidade de Andradas 
   
28.10.2021 
Portal da PUC Minas – campus de Poços de Caldas 
  
30.10.2021 
Portal Tribuna da Zona Leste 
  
27.10.2021 
Portal Onda Poços 
  
28.10.2021 
Portal de Poços 
  
28.10.2021 – 3m27s 
Plantão 47 – TV Plan 
  
  
28.10.2021 – 2m27s 
Telefatos – TV Poços 

https://abal.org.br/noticia/projeto-da-alcoa-planta-arvores-em-pocos-de-caldas-mg/
http://pocoscom.com/alcoa-e-aps-plantam-a-quarta-floresta-de-bolso-na-cidade/
https://www.jornaldacidade1.com.br/floresta-de-bolso-e-plantada-em-pocos/?web=1&wdLOR=cB873C670-AE91-4656-A773-06092B7133FA
https://andradas.portaldacidade.com/noticias/regiao/puc-minas-pocos-de-caldas-recebe-quarta-floresta-de-bolso-da-cidade-1000
https://www.pucpcaldas.br/news.php?curso=1&local=mais&ano=2021&id=3279&pagina=1#top
https://www.tzleste.com/index.php/acontecendo/1967-alcoa-e-aps-plantam-a-quarta-floresta-de-bolso-na-cidade
https://www.ondapocos.com.br/pocos-de-caldas-ganhara-mais-uma-floresta-de-bolso-nesta-quinta-28/
https://portaldepocos.com.br/puc-pocos-caldas-recebe-quarta-floresta-de-bolso-da-cidade/
https://www.youtube.com/watch?v=oBfMVAOTtCk
https://www.youtube.com/watch?v=E0Piioi-KYA
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Mais de 80 pessoas estiveram presentes no lançamento, entre eles, o professor Sandro Amadeu Cerveira, 

reitor da Unifal; professor Leonardo Henrique Soares Damasceno, diretor do campus de Poços de Caldas; 

Maria Cristina Gonçalves, consultora de Assuntos Institucionais da Alcoa Poços de Caldas, e Antônio 

Donizete Albino, secretário de Serviços Públicos, representando o prefeito Sergio Azevedo. 

“Hoje é mais um dia muito especial para a Associação Poços Sustentável”, destacou Terezinha Couto, 

diretora Executiva da APS. “Quando iniciamos este lindo projeto, em 2017, não imaginávamos como ele 

daria tantos frutos. Já colecionamos, nestes quase cinco anos, cinco Florestas de Bolso, com o plantio total 

de mais de duas mil espécies nativas, colaborando para melhorar a qualidade do ar das regiões onde elas 

foram implantadas e oferecendo à comunidade novos espaços para lazer e prática de exercícios físicos”. 

Maria Cristina Gonçalves, agradeceu mais uma vez a parceria da APS, que tem transformado a Floresta de 

Bolso em um projeto de muito sucesso. “Estamos muito orgulhosos com os resultados que obtivemos até 

agora com a implantação das Florestas de Bolso, pois elas têm um significado importante para a 

Companhia, pois estão inseridas na política de biodiversidade da Alcoa Global” 

Para o reitor, a Floresta de Bolso é um projeto muito importante para a Unifal. “Vem ao encontro do nosso 

desejo de ser uma universidade sustentável”, ressaltou o professor Sandro Cerveira. “Já temos várias 

ações e pesquisas neste sentido e participar desta Floresta de Bolso agrega e nos enche de alegria”. 

“Para o campus de Poços de Caldas representa uma oportunidade ímpar para a melhoria dos nossos 

indicadores ambientais”, completou o professor Leonardo Damasceno. “Considerando que temos cursos 

de graduação e pós-graduação nesta área, e sendo uma instituição de ensino, devemos sempre servir de 

exemplo à comunidade que nos cerca”. 

Espaço proporcionará aos alunos, professores e colaboradores da Universidade Federal de Alfenas (Unifal) 

um espaço agradável e bonito, além de contribuir com a qualidade do ar do campus 

 

 

 
Voluntários em frente ao pórtico de entrada da  

5ª. Floresta de Bolso 

 

 
Pérgola de madeira 
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Voluntários no dia do plantio Voluntária plantando 

6ª. Floresta de Bolso (1ª. Floresta de Bolso em Andradas) 

Espaço foi implantado em parceria com Prefeitura de Andradas e Jardim Botânico de Poços de Caldas e 
levará mais verde para a Vila Graziani 

O projeto Floresta de Bolso rompeu as fronteiras de Poços de Caldas (MG) e chegou a Andradas (MG). A 

primeira edição do projeto na cidade foi lançada no dia 27 de outubro, na Vila Graziani, com o plantio das 

primeiras 70 mudas de árvores nativas da Mata Atlântica. Esta é a sexta Floresta de Bolso implantada pela 

APS (Associação Poços Sustentável), em parceria com a Alcoa Foundation, sendo a cinco primeiras, com 

sucesso, em Poços de Caldas. Nesta edição, o projeto teve ainda a parceria da Alcoa, Prefeitura de 

Andradas e Jardim Botânico de Poços de Caldas.  

O lançamento contou com as presenças de Tarsila Brando Faion, secretária Municipal de Planejamento e 

Meio Ambiente de Andradas; Fabio Martins, diretor de Operações da Alcoa Poços de Caldas, além de 

voluntários da Alcoa, da prefeitura de Andradas, da APS e alunos da Escola Estadual Edmundo Vieira, que 

ajudarão a cuidar do espaço. Também prestigiou o evento, Sebastião Alves Ferreira, diretor 

Administrativo do Jardim Botânico. 

Após o plantio das mudas, os alunos participaram de uma dinâmica sobre os 17 Objetivos do 

Desenvolvimento Sustentável, conduzida por José Edilberto Resende e Antônio Aparecido Almeida, 

associados da APS, e receberam o diploma de Guardiões da Floresta de Bolso. 

“Este é um projeto muito importante para nós”, avaliou Tarsila. “Essa área é central e muito usada pela 

comunidade, devido à academia ao ar livre e à quadra poliesportiva, mas não tinha uma arborização 

necessária. A Floresta de Bolso trará muitos benefícios, como a valorização do espaço e a criação um 

bolsão de preservação, contribuindo para melhorar a qualidade do ambiente e de vida das pessoas. 

Também ajudará a formar nas crianças e jovens a consciência da importância de se preservar o meio 

ambiente”. 

Para Fabio Martins, diretor de Operações da Alcoa Poços de Caldas, a inauguração de uma Floresta de 

Bolso é sempre um momento especial. “Esta Floresta de Bolso tem um gostinho ainda mais especial, pois 

é a primeira implantada em Andradas”, destacou. “Este projeto faz parte das nossas ações de 



 

“Pessoas comprometidas com a Sustentabilidade, respeitando a pluralidade e a 

diversidade no interesse coletivo, através da criação de uma agenda de 

desenvolvimento sustentável local.” 

 

Relatório Anual de Gestão e Prestação de Contas - 2024 Página 26 

 

sustentabilidade e impacta positivamente não só o equilíbrio climático quanto a qualidade de vida das 

nossas comunidades. Impacta o mundo, pois quando falamos de reabilitação e revegetação, as vantagens 

extrapolam o município. O sequestro de carbono aqui em Andradas vai beneficiar o planeta. Espero que 

em breve estejamos aqui para lançar outras Florestas de Bolso”.  

 
 
 

 
 

 

 
 

Parte da equipe de voluntários Certificado de Guardiões da Floresta de Bolso 
 

 
 

 
 

 
 

Equipe coordenadora da 6ª. Floresta de Bolso Panorama da área de plantio 
 

7ª. Floresta de Bolso – Associação Maria Cinderela – Bairro São José 

A sétima edição começou a ser formada na sede do projeto Maria Cinderela, no bairro São José 

Há exatamente cinco anos, a Associação Poços Sustentável (APS) lançava a primeira Floresta de Bolso em 

Poços de Caldas (MG), no bairro Santa Ângela. O projeto deu tão certo que, no dia 15 de dezembro, a 

cidade ganhou mais edição. A sétima Floresta de Bolso – a sexta em Poços de Caldas – começou a ser 

implantada na sede da Associação Maria Cinderela, no bairro São José. Foram plantadas 80 mudas de 

árvores de espécies nativas pelas 36 jovens atendidas pelo projeto, que se tornaram Guardiãs da Floresta, 

e convidados, totalizando mais de 90 voluntários. 

“Este é um projeto que traz muita alegria para a APS”, destacou Terezinha Couto, diretora Executiva da 

APS. “Com as Florestas de Bolso estamos embelezando a cidade e proporcionando às pessoas todos os 

benefícios das árvores, como melhor qualidade do ar e maior conforto térmico. A cada Floresta de Bolso 
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que lançamos aumenta ainda mais a nossa confiança de que com a união de todos podemos construir um 

mundo melhor para as futuras gerações”. 

Para Marilda Dambrósio, coordenadora da Associação Maria Cinderela, essa Floresta de Bolso foi um 

presente de Natal. “Esse olhar de embelezamento e de cuidado com o meio ambiente representa muito 

para a nossa comunidade”, disse Marilda. “O objetivo de plantar estas mudas para ter o benefício das 

árvores no futuro vem ao encontro da nossa missão de acolher e orientar essas meninas para que elas 

resgatem sua identidade e tenham voz e vez neste mundo”. 

O projeto Floresta de Bolso é uma parceria entre a Alcoa Foundation e a APS, com o objetivo de plantar 

árvores em diversas localidades onde a Companhia tem operações. A cada edição, o projeto ganha novos 

parceiros, nesta foram parceiras a Alcoa, a Fungotac e a Prefeitura de Poços de Caldas, além da Associação 

Maria Cinderela. 

“Temos um orgulho enorme de ser parceria deste projeto tão impactante para as pessoas e o meio 

ambiente”, observou Maria Cristina Gonçalves, gerente de Relações Externas e Comunicação da Alcoa 

Poços de Caldas.  “Este projeto faz parte das nossas ações de sustentabilidade e seus benefícios 

extrapolam os municípios onde são implantadas e colaboram para a construção de um planeta mais 

sustentável. Que venham outras Florestas de Bolso”. 

 
  

 
 

 

 
 

Equipe de voluntários Meninas Maria Cinderela 
 

 
 

 
 
O e-book do projeto Floresta de Bolso pode 
ser acessado no site da APS: 
https://www.pocossustentavel.com.br/floresta-
sustentavel/  

 
 

Panorama da área de plantio da 7ª. Floresta de Bolso  

https://www.pocossustentavel.com.br/floresta-sustentavel/
https://www.pocossustentavel.com.br/floresta-sustentavel/
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Projeto Observatório Social Poços Sustentável: 

Em 21 de abril de 2021, a APS lançou o Observatório Social Poços Sustentável, com o propósito de se 

tornar um espaço de debates criado pela Associação Poços Sustentável – APS, em sintonia com sua Missão 

de mobilizar os vários segmentos de nossa sociedade para contribuir com a construção de um município 

mais justo e sustentável. Mensalmente, foram elaborados artigos e boletins com dados abertos e de 

domínio público sobre temas relacionados aos 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável – ODS, 

visando sensibilizar nossa população para os temas críticos de nossa cidade e contribuir, sempre que 

possível, com sugestões de ações que possam tornar o nosso município melhor. 

O lançamento do Observatório foi feito com um webinar para divulgação do primeiro boletim informativo 

do Observatório, com o tema “A pandemia de COVID-19 em Poços de Caldas e os Objetivos de 

Desenvolvimento Sustentável – ODS 3: Saúde e Bem-estar”.  A escolha do tema deveu-se ao fato de que 

no dia 7 de abril foi comemorado o Dia Mundial da Saúde. 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

Cards de chamada para a live de lançamento do Observatório Social Poços Sustentável 
 

Em 2022 foi lançado o canal do spotify da APS que pode ser acessado pelo link abaixo: 

https://open.spotify.com/show/1AQqknV84JVEvrpAbhbAeE?si=rt0tfjo4Q8SYrqa0uqMPGg 

Em 2024, as postagens de assuntos de interesse de nossa comunidade continuaram a ser divulgadas 

diariamente através as redes da APS no Facebook e Instagram. 

 

https://open.spotify.com/show/1AQqknV84JVEvrpAbhbAeE?si=rt0tfjo4Q8SYrqa0uqMPGg
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Aniversário do Observatório Social Poços Sustentável - 21/abril/2024 

 

 
 

 

Postagem colocado nas redes sociais da APS 

em 21 de abril de 2024: 

 

Parabéns ao Observatório Social Poços 

Sustentável pelo seu terceiro aniversário! Que 

venham muitas outras interações em prol do 

nosso município e da região, agindo de forma 

local e impactando globalmente. 

 

Também em 2024 aconteceu o 2º. Seminário do Observatório Social Poços Sustentável com o tema: 

“Juventude e Sustentabilidade: empoderando atores para a Agenda 2030”, que está descrito no item 

abaixo: 

 
 
 

Observatório - 2024 Total 

Artigos               19  

Boletins               15  

YouTube - APS - Lives               35  

YouTube - APS - Inscritos             446  

Instagram - Publicações          2.500  

Instagram - Seguidores          2.319  

Facebook - Alcance Publicações          1.200  

 
 

 

 
 

Resultados obtidos pelo Observatório até o final de 
novembro de 2024. 

Compêndio do Observatório Social Poços Sustentável 
em forma de e-Book, lançado no 1º. Seminário do 

Observatório Social Poços Sustentável.  

 

https://www.pocossustentavel.com.br/baixar-compendio/  

https://www.pocossustentavel.com.br/baixar-compendio/
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2º. Seminário do Observatório Social Poços Sustentável 

 
A Associação Poços Sustentável promoveu o 
seu SEGUNDO Seminário Social, com uma 
programação fundamentada nos Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentável (ODS), com 
o tema: “Juventude e Sustentabilidade: 
empoderando atores para a Agenda 2030”. 
O Seminário aconteceu no dia 12 de 
setembro de 2024, das 8h00 às 17h00, no 
Espaço Cultural da URCA, contando com o 
apoio de várias empresas e organizações 
locais.  O evento contou também com a 
presença de palestrantes em reconhecida 
atuação em nossa comunidade, e alunos do 
ensino médio e do contra turno que tiveram 
voz para nos trazer suas percepções da 
cidade sob a perspectiva dos 17 Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável (ODS) e a 
Agenda 2030 da ONU. 

 
 

 

 
Folheto de divulgação do Seminário 
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Vários apoiadores tornaram possível a realização do 2º. Observatório Social Poços Sustentável: 
A Guarda Chuva, Cafés da Região Vulcânica, Diverse, Floramar, Hospital Santa Lúcia, Instituto Alcoa, 
Livruz, Prefeitura Municipal de Poços de Caldas, Recicla Fácil, SESC Minas, Unimed Poços de Caldas. 
 

  

Dra. Carmen Greice trazendo informação sobre 

as palestras e oficinas nas escolas. 

Público do Seminário no período da tarde 
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Lavínia Gouvea, aluna da EE Prof. Arlindo Pereira 

– Polivalente  

Palestra de Toninho Catador - Uma história de 

Ressignificação 

  

Palestra de Diego Gazola sobre Motivação e 

Propósito 

Alunos da EE David Campista e equipe da Associação Poços 

Sustentável - APS 

 

 

Equipe da Associação Poços Sustentável - APS 
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Palestras e Oficinas nas Escolas de Ensino Médio – Floresta de Bolso e os ODS: 

Em 2024, a APS desenvolveu palestras e oficinas nas escolas de ensino médio de Poços de Caldas para 

divulgar o projeto Floresta de Bolso, enfatizando os benefícios que as árvores trazem para o meio 

ambiente e as pessoas no perímetro urbano, juntamente com divulgação dos 17 Objetivos de 

Desenvolvimento Sustentável e a Agenda 2030 da ONU.   

As oficinas aplicadas tiveram o objetivo de captar a percepção dos jovens sobre a nossa cidade sob a 

perspectiva dos ODS.   No total foram envolvidas sete escolas estaduais, englobando um total de 500 

alunos aproximadamente. 

Abaixo, fotos ilustrativas das palestras / oficinas: 

 

E. E. Prof. Arlindo Pereira em 01/07/2024 

 

E. E. Parque das Nações em 13/08/2024 

 

E. E. David Campista em 20/08/2024 

 

E. E. Dr. Edmundo Cardillo em 23/08/2024 

 

EE Professora Cleusa Lovato Caliari  em 9/9/2024 

 

EE Professora Cleusa Lovato  em 9/9/2024 
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Nas palavras da Dra. Carmen Greice Renda, este trabalho foi desenvolvido com a metodologia de aula 

invertida e o objetivo de escuta ativa dos alunos de ensino médio das escolas estaduais de Poços de 

Caldas. Foram apresentados os casos de sucesso da Associação Poços Sustentável - APS e parceiros, como 

o projeto Floresta de Bolso. As oficinas aconteceram em 7 escolas estaduais, representando todas as 

regiões da cidade de Poços de Caldas, classificadas por macrozoneamento: centro – E. E. David Campista; 

centro-sul: E.E. Cleusa Lovato Caliari;  zona oeste: E.E. Prof Arlindo Pereira; zona leste: E.E. Edmundo 

Cardillo; zona sul: E.E de Ensino Fundamental e Médio do Parque das Nações – Escola Padrão, marco 

divisório: E.E. Prof. Arlindo Pereira.  Os alunos foram divididos em grupos, para que debatessem sobre 

temas como os 17 Objetivos do Desenvolvimento Sustentável (ODS), Agenda 2030 e a sustentabilidade 

em Poços de Caldas.  Primeiro de forma intuitiva, de forma lúdica e depois os trabalhos foram 

condensados em forma de indicadores e levados por alunos representantes das escolas ao II Seminário 

do Observatório Social Poços Sustentável, cujo tema foi: “Juventude e Sustentabilidade – empoderando 

atores para a Agenda 2030”.   

O Seminário foi realizado pela APS, no Espaço Cultural da URCA, no dia 12 de setembro de 2024, com um 

público aproximado de 500 pessoas no período da manhã e da tarde, onde predominou a presença dos 

alunos das escolas beneficiadas com as palestras e oficinas.  A programação do Seminário contou com 

palestrantes locais, cujos trabalhos servem de inspiração para os jovens que formavam o público.  O 

seminário teve também apresentações artísticas por alunos das escolas participantes.  

Após o seminário, os relatórios de indicadores foram apresentados em forma de devolutiva e palestras 

para todas as escolas que participaram do seminário. 

Podemos salientar que nas respostas à pergunta feita aos alunos: O Que você pode fazer para melhorar a 

sua comunidade ou o mundo”, grande parte respondeu fazendo referência às árvores, desmatamento ou 

queimadas, importância do ar, e outros benefícios como fauna, flora ou ecossistemas.  Se considerarmos 

em número de turmas, não em quantidade de alunos, 10 turmas de 13 (aproximadamente 80%) 

mencionaram a preservação das árvores e das florestas como uma ação em prol da natureza ou do 

planeta. 

O resultado do trabalho realizado nas escolas foi apresentado no 2º. Seminário do Observatório Social 

Poços Sustentável, com o tema: “Juventude e Sustentabilidade – empoderando atores para a Agenda 

2030”.    

 

Carmen Greice na devolutiva do resultado do 

Seminário - E. E. David Campista – 31/10/2024 

 

Banners da Floresta de Bolso e do Seminário 

– EE Davis Campista – 31/10/2024 
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Devolutiva para E. E. David Campista – 31/10/2024 Carmen Greice apresentando a devolutiva para 

alunos da Escola Padrão – 22/10/2024 

 

 

 

 

Banners APS, Floresta de Bolso e SESC na EE Prof. 

Arlindo Pereira – Polivalente do Marco Divisório – 

25/10/2024 

Devolutiva na E. E. Dr. João Eugenio de Almeida em 

21/11/2024 

  

Carmen Greice na devolutiva do resultado do Seminário 

para alunos da E. E. Prof. Arlindo Pereira - Polivalente – 

02/12/2024 

Alunos do Polivalente ouvindo a devolutiva 

sobre a participação da escola no Seminário. – 

02/12/2024 
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Banners do Projeto Floresta de Bolso e do 2º. Seminário 
do Observatório Social Poços Sustentável na devolutiva 

da EE Prof. Arlindo Pereira - Polivalente 

Lavínia Gouvêa, aluna do Polivalente que 

representou a Escola no Seminário falando 

sobre a sua participação para os colegas 

 

Sorteio de brindes no final: camisetas, bonés e caderneta do projeto Floresta de Bolso 

OFICINAS / PALESTRAS SOBRE FLORESTA DE BOLSO E OS ODS NAS ESCOLAS 

 Escola Endereço 
Palestras / 

Oficinas 
Associados da 
APS envolvidos 

Total 
de 

horas 
Devolutivas 

Associado
da APS 

envolvido 

Total 
de 

horas 

1 Escola 
Estadual 
David 
Campista 

R. Mato 
Grosso, 110 - 
Centro, Poços 
de Caldas - MG  

19/08/2024 - 
11h -12h30 
-17h -18h30 
20/08/2024 - 
11h -12h30 
-17h-18h30 
-19h30-21h 

Carmen 
Greice /  
Rachel 
Stefanuto / T. 
Couto 

7 04/10/2024 
- 10h15 - 
10h45 
28/10/2024 
- 8h - 10h30 
31/10/2024 
- 10h - 12h 

Carmen 
Greice 
Renda / 
Terezinh
a Couto 

4.5 

2 Escola 
Estadual 
Professor 
Arlindo 
Pereira – 
Polivalente 

Av. Padre 
Cletus Francis 
Cox, 400 - 
Country Club - 
Poços de 
Caldas - MG - 
CEP 37701-356 

01/07/2024 - 
13h30 -16h30 

Carmen 
Greice /  
Adriane  
Matthes /  
Zezé 
Scassiotti / 
José Edilberto 
e T. Couto 

3 03/12/2024 
- 10h - 11h 

Carmen 
Greice 
Renda / 
Terezinh
a Couto 

1 

3 Escola 
Estadual Dr. 
João Eugênio 
de Almeida 

Rua Mato 
Grosso do Sul, 
155 - Jardim 
São Paulo - 
Poços 

20/06/2024 - 
8h30 - 11h30 
15/08/2024 - 
8h30-11h30 
16/08/2024 - 
8h30 - 11h30 

Carmen 
Greice Renda 
Terezinha 
Couto 

9 27/09/2024 
- 8h30 - 
10h30 
21/11/2024 
- 8h30 - 
11h30 

Carmen 
Greice 
Renda / 
Terezinh
a Couto 

4 
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4 Escola 
Estadual 
Parque das 
Nações 
(Escola 
Padrão) 

Av. Portugal, 
s/n - Parque 
das Nações - 
Zona Sul 

21/06/2024 - 
10h - 11h30 
12/08/2024 - 
10h - 12h 
13/08/2024 - 
10h - 12h 

Carmen 
Greice Renda 
/  
Rachel 
Stefanutto 
 e T. Couto 

5.5 22/10/2024 
- 8h - 10h30 

Carmen 
Greice 
Renda / 
Terezinh
a Couto 

2.5 

5 Escola 
Estadual Dr. 
Edmundo G. 
Cardillo 

Rua Coronel 
Virgílio Silva 
n°4110 - Bairro: 
Chácara 
Alvorada 

23/08/2024 - 
16h - 18h 

Carmen 
Greice / 
Rachel 
Stefanutto / 
T.  Couto 

2 23/10/2024 
- 13h30 - 
16h30 

Carmen 
Greice 
Renda / 
Terezinh
a Couto 

3 

6 Escola 
Estadual 
Professora 
Cleusa Lovato 
Caliari 

Rua Luiz 
Zangiaconi n° 
48 - JD. 
Centenario 

09/09/2024 - 
9h - 10h30 

Carmen 
Greice Renda 
/  
Terezinha 
Couto 

1.5  Carmen 
Greice 
Renda / 
Terezinh
a Couto 

0 

7 Polivalente 
(EJA) - Marco 
Divisório 

Rua Marcílio 
Marcelo Volpin, 
730 - Vila Brasil 
N S Aparecida - 
Marco Divisório 

15/08/2024 - 
18h30 - 21h30 

Carmen 
Greice Renda 
/  
Terezinha 
Couto 

3 25/10/2024 
- 19h - 21h 

Carmen 
Greice 
Renda / 
Terezinh
a Couto 

2 

 

 

PROJETO CARBON TOKEN - 

Redução da emissão de gases de efeito estufa em Poços de Caldas 

Histórico:  

16/08/2024 – Reunião no Edifício Manhattan, com a participação de Zezé Scassiotti, José Edilberto, José 

A. Piva, Umberto e Gisele de Vuono, quando o Sr. Umberto apresentou o projeto CABON TOKEN 

buscando a parceria da APS. 

04/10/2024 – Reunião do Conselho de Administração, com participação de associados da APS, para a 

reunião do Conselho de Administração – gestão 2023-2025, presidida pela Sra. Maria José Scassiotti de 

Souza, Presidente do Conselho de Administração da APS, com a presença de conselheiros e Diretora 

Executiva e associados: Ângelo Aparecido Máximo, Francine Fernandes, José Afonso Piva, José Edilberto 

da Silva Resende, Luiz Felipe Turci, Maria José Scassiotti de Souza, Regina Alves, Suzana Lotti Carvalho 

Dias, Yan Lucas de Souza,  e Terezinha Couto.   Convidados:  Umberto de Vuono, Gizela de Vuono e Alcir 

dos Santos, da empresa Carbon Token.  Justificaram ausência por motivo de trabalho: Adriane de Almeida 

Matthes, Aline Rozenthal de Souza Cruz, Aline Cruz dos Santos, Enrico Dell’Oro, Francisco de Paula 

Oliveira, Jair Aparecido Gusman Pedrosa, Dalmoni Lydijussi, Maria Teresa Mariano, Mário Bezerra 

Carvão, Rachel Cavalcanti Steffanuto e Sérgio Pedini.   Esta reunião foi convocada tendo como pauta 

principal o Projeto Carbon Token – Redução da emissão de gases de efeito estufa – Sr. Humberto 

de Vuono.   A Presidente do Conselho de Administração, Profa. Maria José Scassiotti, iniciou a reunião, 

cumprimentando a todos e agradecendo a presença dos associados presentes e passando a palavra para 

o Sr. Umberto de Vuono, da empresa Carbon Token, para apresentar o projeto de redução da emissão 

de gases de efeito estufa em Poços de Caldas.  O Sr. Umberto de Vuono iniciou apresentando sua 

experiência profissional na área de marketing e propaganda e ao se aposentar o propósito de trabalhar 

para uma causa ambiental e social.  Nomeou os vários prêmios e reconhecimentos alcançados em sua 

nova trajetória e a parceria com a Unisinos do Rio Grande do Sul, entre outras.  Nas palavras do Sr. 

Umberto, a Carbon Token é um projeto que visa a educação sustentável e redução da emissão de CO2 
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estimulando boas práticas de consumo e produção responsável conforme a ODS 12, Consumo e Produção 

Responsáveis, da agenda 2030 da ONU. Pretende promover a conexão entre usuários e empresas 

engajadas para estimular e praticar a redução da emissão de gases de efeito estufa e conter o avanço da 

emergência climática.  De forma sucinta, a plataforma funciona como um importante e democrático canal 

de comunicação entre pequenas, médias e grandes empresas, usuários e práticas sustentáveis, 

incentivando os usuários que adotam boas práticas de consumo a adquirirem conhecimento 

socioambiental e também a responderem aos quizzes que promovem a educação sustentável.   Os 

usuários munidos de conhecimento podem identificar o significado do ODS 12 praticando o consumo 

responsável nas empresas engajadas do município de Poços de Caldas-MG. As empresas parceiras 

declaradas compromissadas com a preservação do planeta, redução de CO2 e combate à crise climática, 

assumem o compromisso sustentável e podem aferir on-line a sua contribuição, assim como os usuários, 

na redução de emissão de CO2 e árvores poupadas em termos de captura de carbono. A proposta para a 

APS é proporcionar à associação, através de formalização de contrato, parte do valor arrecadado com o 

destaque publicitário no aplicativo oriundo das empresas estabelecidas na cidade de Poços de Caldas-

MG.  Após apresentação do vídeo institucional do projeto, foi aberto espaço para perguntas.  Alguns 

conselheiros e associados colocaram suas dúvidas, como:  Qual o papel da APS no projeto e se a APS 

pode indicar ou vetar alguma empresa de participar na plataforma.  Sr. Umberto esclareceu que a APS 

não precisa estar associada à campanha, mas sim à parte educacional da plataforma, caso se decida por 

fazer parte do projeto.  Essa é uma plataforma para pessoas engajadas no consumo, estimulando o 

consumo dentro da própria cidade e de produtor local.  Como exemplo, na campanha da troca do uso de 

gasolina pelo etanol nos carros híbridos, evitando deste modo a emissão de CO2, há a possibilidade de 

reservar uma parte dos rendimentos ou um bônus para plantar árvores.  Outra questão apresentada é de 

onde vem os recursos para manter a plataforma?  De acordo com Sr. Umberto, virá das empresas 

engajadas na plataforma.  Ao final Sr. Umberto colocou que a plataforma está sendo desenvolvida pela 

USP em São Paulo e deverá estar pronta até o final do ano.  Colocou a disposição para esclarecer 

quaisquer dúvidas que possam surgir.  O conselheiro José Edilberto questionou se havia um modelo de 

contrato para apreciação, entre a Carbon Token e a APS, caso seja aprovado este projeto pelos 

conselheiros.  Sr. Umberto disse que não tem este contrato pronto e que a APS pode elaborar um 

documento para ser discutido entre as partes.  Ao final, a Sra. Maria José Scassiotti propôs consultar 

posteriormente as pessoas que participaram desta reunião e também os conselheiros do Conselho de 

Administração e Técnico Científico que não participaram da reunião.  Para esta finalidade será agendada 

uma reunião on-line para definir a aprovação da participação da APS no projeto Carbon Token. 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

Comentários dos associados que participaram da reunião acima: 

Maria José Scassiotti de Souza (Presidente do Conselho de Administração): 
Voto a favor da parceria com a Carbon Token e achei muito pertinente as considerações da Fran. 

 
 
Luiz Fernando Turci (Conselho de Administração): 
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De acordo com a ata. 
Quanto à participação no Carbon Token: 

1 - Penso que seria bom conhecer o aplicativo, poder testá-lo, antes de decidir fazer parte dele; 
2 - Penso que a APS não deveria estar vinculada a nenhuma campanha publicitária de empresas 

específicas. Do Carbon Token, tudo bem, como colaborador (nem usaria a palavra apoiador); 
3 - Que a APS tenha o direito de vetar empresas da região que sabidamente não estão de acordo com 

seus princípios e valores. Seria bom listar em contrato, de maneira bem específica, aquilo que implicaria 
na retirada de uma empresa da plataforma; 

4 - Apesar da APS ter o direito de vetar empresas, penso não ser adequado dizer que ela endossa aquelas 
que estão na plataforma; 

5 - Por fim, entendo que esse recurso não viria de graça pra APS, então, em alguma medida, a APS teria 
que auxiliar na captação de empresas para a plataforma. Este é um ponto sensível que precisa de mais 
entendimento. 

 

Regina Alves (Conselho Fiscal): OK!!! 
 
José Afonso Piva (Conselho Fiscal): 

Estou de pleno acordo com a parceria com o projeto Carbon Token. 

Suzana Lotti Carvalho Dias (Diretora Técnica da APS): 

Francine Fernandes (associada da APS): 

Sobre o projeto, eu voto favorável à parceria, destacando os seguintes pontos: 
-  o impacto demonstrado do projeto, assim como a mobilização de pessoas para práticas mais 

sustentáveis, vai ao encontro dos propósitos da APS; 
-  o tema da "redução de carbono" tem ganhado cada vez mais relevância e urgência e pode ser uma 

abertura para abordar empresas parceiras do app; 
-  pode ser um mecanismo de geração de receita viável para a APS, que sustente outras ações e a 

profissionalização da associação. 
 

E atentaria aos seguintes tópicos: 
-  responsabilidades das partes envolvidas; 

-  transparência no processo de captação (APS) e fechamento das parcerias/vendas de espaço 
publicitário (Carbon Token) dentro da plataforma; 

-  demandas de produção de conteúdo para a plataforma; 

-  demandas de estratégias e tarefas para mobilizar de pessoas que usam (usuários do app) e 
empresas que oferecem descontos no app; 

-  levantar as estimativas de faturamento do app em Poços (pedir para Carbon Token) para avaliar o 
esforço da APS x retorno financeiro x impacto ambiental; 

-  quem (quems) na APS ficariam a frente desta parceria, no caso, promovendo as ações de 
mobilização e/ou apresentação para empresas. 

 

Yan Lucas de Souza (associado da APS): 

Sou a favor do processo de parceria com a Carbon Token, acredito que eles sejam uma empresa de 

princípios ecológicos fortes e estão buscando uma solução viável de muito valor ao meio ambiente, 

criando um aplicativo com o objetivo de conscientizar a população, fortalecendo uma conexão entre 

empresas locais e consumidores, com a parceria da ASP acredito ser possível viabilizar ainda mais 

esse movimento, utilizando a rede de contatos da organização em favor a construção desse movimento. 

Ângelo Máximo (associado da APS): 

Acredito que esta parceria seja uma boa oportunidade de expandir as atividades da APS, bem como, 
possível retorno financeiro. 
Logo, minha posição é de aprovação à parceria. 
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Resumo do Projeto: 

A Carbon Token é um projeto que visa a educação sustentável e redução da emissão de CO2 estimulando 

boas práticas de consumo e produção responsável conforme a ODS 12 da agenda 2030 da ONU. 

Promovemos a conexão entre usuários e empresas engajadas para estimular e praticar a redução da 

emissão de gases de efeito estufa e conter o avanço da emergência climática. 

De forma sucinta, a plataforma funciona como um importante e democrático canal de comunicação entre 

pequenas, médias e grandes empresas, usuários e práticas sustentáveis, incentivando os usuários que 

adotam boas práticas de consumo a adquirirem conhecimento socioambiental e também a responderem 

aos quizzes que promovem a educação sustentável.  

Os usuários munidos de conhecimento podem identificar o significado da ODS 12 praticando o consumo 

responsável nas empresas engajadas do município de Poços de Caldas-MG. As empresas parceiras 

declaradas compromissadas com a preservação do planeta, redução de CO2 e combate a crise climática, 

assumem o compromisso sustentável e podem aferir on-line a sua contribuição, assim como os usuários, 

na redução de emissão de CO2 e árvores poupadas em termos de captura de carbono. A nossa proposta 

para a APS é proporcionar à associação, através de formalização de contrato, parte do valor arrecadado 

com o destaque publicitário no aplicativo oriundo das empresas estabelecidas na cidade de Poços de 

Caldas-MG. 

Objeto do Contrato: 

O objeto do contrato visa à colaboração entre as partes, APS e Carbon Token, com o objetivo de ampliar 

nossas expertises e atuação em prol da redução das emissões de CO2, propagando as boas práticas de 

consumo e produção responsável no âmbito do município de Poços de Caldas - MG. 

Através do nosso aplicativo no município de Poços de Caldas - MG, a APS seria uma parceira, oferecendo 

dicas para cuidar do meio ambiente. Como exemplo: apontar os benefícios de utilizar sacolas reutilizáveis, 

abastecer com etanol em detrimento do combustível fóssil gasolina e outras informações de consumo já 

disponíveis em nossa plataforma, com o intuito de agregar aprendizado ao usuário do aplicativo para que 

possa fazer as melhores escolhas na hora de exercer suas práticas de consumo responsável e reduzir 

suas emissões de gases de efeito estufa. 

Nossa parceria deve aumentar o alcance das informações sobre conhecimento socioambiental 

propagadas no município, estimulando o consumo responsável e orientando usuários conscientes. 

Para isso, é preciso manter o assunto em pauta constante no município, nas palestras, encontros e eventos 

presenciais e online, incluindo rodas de conversa, nos eventos já existentes na agenda da APS ou 

naqueles que a Carbon Token venha a criar. A presença das partes parceiras, sempre que possível, é 

importante para propagar, mesmo que rapidamente e sem prejudicar o escopo do evento pautado, os 

benefícios de praticar o consumo responsável e reduzir os GEE. 

Nosso objetivo como empresa é conquistar usuários para o aplicativo e empresas parceiras no município 

de Poços de Caldas - MG através da propagação das boas práticas de consumo responsável, fortalecendo 

os negócios dentro do município com a participação das empresas que se comprometem a reduzir suas 

emissões e a serem responsáveis pela preservação do meio ambiente. Apoiar a APS destinando 25% do 

valor arrecadado com a venda da publicidade no aplicativo e na plataforma online, limitado as vendas no 

município de Poços de Caldas - MG, após descontados os impostos e despesas operacionais. 

A contrapartida da APS é abrir espaço dentro da possibilidade de tempo dos seus eventos para nossa 

participação, sempre em caráter educativo para propagar o consumo responsável e reduzir as emissões 
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de CO2 nos eventos existentes da sua agenda e nos que venham a ser criados. Incluir nosso logo no 

material dos eventos como apoiador. Oferecer apoio sempre que possível participando dos nossos eventos 

de roda de conversa, palestras e eventos com foco no consumo responsável e na redução da emissão de 

CO2 que a Carbon Token possa realizar presencial ou online, podendo a APS incluir seu logo. 

Não existe obrigação da APS em vender publicidade no aplicativo e na plataforma online. A Carbon Token 

não vende publicidade para empresas que não respeitam o meio ambiente. 

Vale ressaltar que a parceria entre Carbon Token e APS deve ser de plena satisfação para ambas as 

partes, visando sempre os objetivos educacionais e a propagação do conhecimento socioambiental, 

objetivando o crescimento e atuação da associação e dos usuários e parceiros da Carbon Token. Essa 

parceria pode ser rescindida a qualquer momento por qualquer uma das partes sem despesas, multa ou 

compromisso para as partes envolvidas, bastando comunicar com 30 dias de antecedência. 

 

OUTRAS ATIVIDADES DE REPRESENTAÇÃO DA APS E DO OBSERVATÓRIO SOCIAL 

POÇOS SUTENTÁVEL 

Faculdade Anhanguera – Aula de Adriane Matthes 

No dia 14 de março de 2024, as associadas da APS, Carmen Greice Renda e Terezinha Couto, foram 

convidadas para participaram da aula da Professora Adriane Almeida Matthes, sobre “Poços: Origem e 

suas Essências”, quando foi também apresentado o trabalho da APS sobre sustentabilidade em suas 

várias perspectivas. 

 

 
 

 

 
 

Faculdade Anhanguera – Aula de Carmen Greice  

A Professora Adriane Matthes, da Faculdade Anhanguera - Poços de Caldas, convidou Carmen Greice 
Renda, ambas da Associação Poços Sustentável – APS para falar sobre solo e sustentabilidade no dia 
05/04/2024 aos alunos dos Cursos de Arquitetura e Engenharia Civil. 

Na Anhanguera, o tópico foi a formação dos solos da Caldeira Montanhosa e do Planalto de Poços de 
Caldas. Ressaltando as propriedades para nossa água e a formação de nossa cidade. Quais as diferenças 
entre as propriedades destes materiais para as construções. O local utilizado foi o laboratório de solos, 
então foi utilizada a maquete do IFSuldeMinas, demonstrando o uso e ocupação na região sul. 
Permeabilidade do solo, ciclo hidrológico e as responsabilidades dos cidadãos e dos engenheiros e 
arquitetos com relação ao meio ambiente. 
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Informações históricas como as fontes termais, crenoterapia, hidroterapia, propriedades curativas 
associadas aos solos e por onde percolam e infiltram, nome da cidade derivado das águas. 

 

 
Alunos da Faculdade Anhanguera 

 

 
Professoras Carmen Greice e Adriane Matthes 

  
 

 
Maquete do IF Sul de Minas 

 

 
Professoras Carmen Greice 

  
 

Dia Mundial da Água - Atividade com alunos do IF Sul de Minas – 22/março/2024 

 

No Dia mundial da Água, 22 de março, foi realizada atividade externa com a turma de tecnólogos do 

Instituto Federal do Sul de Minas – Campus Poços de Caldas, por Carmen Greice Renda e José Edilberto 

Silva Resende, representando APS e Comitê de Baia Hidrográfica – CBH dos rios Mogi e Pardo. Circuito 

pelas bacias hidrográficas e massas d’água locais! #observatoriosocialpocossustentavel 

https://www.instagram.com/explore/tags/observatoriosocialpocossustentavel/
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Um Olhar para a Cidade – Visita no Mirante Santa Rita – 13/abril/2024 

 

 
 

 

 
 

Convite colocado nas redes socias da APS Convite colocado nas redes socias da APS 
 

A Roda de Conversa programada para o dia 22 de março, em celebração ao Dia Mundial da Água, com o 

tema "Um Olhar para a Cidade", foi adiada para 13 de abril. 

Neste encontro especial, tendo como cenário o deslumbrante mirante do Bairro Santa Rita, em Poços de 

Caldas, às 16:00hs, reuniram pessoas interessadas em refletir sobre a percepção do olhar e da cidade 

neste contexto singular. 

Sabemos que nossa cidade é uma verdadeira "cidade de pedra", onde os prédios se erguem, concorrendo 

com a natureza. Durante a conversa, exploramos como podemos localizar e preservar as bacias 

hidrográficas dentro dessa paisagem urbana única, entre os prédios e ruas de nossa querida cidade. 

 

Além das discussões enriquecedoras, houve uma atração especial: uma maquete em 3D que destaca a 

topografia da região, evidenciando as bacias hidrográficas que fluem entre os edifícios, ressaltando a 

importância da preservação ambiental mesmo em um ambiente urbano tão peculiar como o nosso. 

 

Este evento foi uma realização conjunta da Associação Poços Sustentável, Planeta Solidário, A Cidade 

Que Engole Rios, Comissão de Direito Ambiental e Construção da OAB, Instituto Federal Poços de Caldas 

e o Cidadão Poçoscaldense. 

A conversa enriquecedora, mostrou que juntos, podemos construir um olhar mais consciente e responsável 

sobre nossa "Cidade" e nosso papel como cidadãos conscientes e necessidade de preservar o meio 

ambiente natural. 
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Convite colocado nas redes socias da APS Roda de Conversa – 13 de abril 

 

 
 

 

 
 

Roda de Conversa – 13 de abril Roda de Conversa – 13 de abril 
 

Dia dos Povos Indígenas - Atividade com alunos do contraturno da Associação Bem Viver 

– 18/04/2024 

Carmen Greice Renda e José Edilberto da Silva Resende estiveram na Associação Bem Viver! Alunos do 

contraturno manhã e tarde, para falar sobre o Dia do Indígena, meio ambiente, água e 

resíduos! #observatoriosocialpocossustentavel 

No dia 19/04/2024, Dia dos Povos Indígenas, foi comemorado com os alunos de contra turno escolar da 
Associação Bem Viver. A Associação Bem Viver tem o objetivo de promover a qualidade de vida das 
famílias, criando possibilidades de se desenvolverem como sujeitos de deveres e direitos construindo 
valores essenciais para a sobrevivência, tais como respeito, justiça, solidariedade, cooperação, bem como 
prevenção da saúde mental. A atividade do dia do indígena incluiu, de forma lúdica, brincadeiras, roda de 
conversa, documentário, discussões sobre gestão de resíduos e importância do meio ambiente, 
especialmente das águas. Os membros da APS que executaram esta atividade com as crianças e 
adolescentes do projeto foram Carmen Greice Renda, Elizabete Costa e José Edilberto da Silva Resende. 
José é também representante da APS na diretoria do CBH Mogi-Guaçu Pardo (presidente na Gestão 2023-

https://www.instagram.com/explore/tags/observatoriosocialpocossustentavel/
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2025). A APS submeteu uma proposta de projeto ao Instituto Alcoa para implementação em 2025, mas 
não foi aprovado. 

Foi também lembrado que 15/04/2024 é o dia Nacional da Conservação do Solo. 

 

 
 

 

 
 

Roda de Conversa com Elizabete Costa e José 
Edilberto  

José Edilberto interagindo com os atendidos da 
instituição 

 

 
 

 

 
 

Carmen Greice a frente dos atendidos da 
instituição 

Elizabete Costa e José Edilberto ministrando uma 
oficina aos jovens atendidos pela instituição 

 

 

 
 

 

 
 

Crianças atendidos pela instituição Crianças atendidos pela instituição 
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Crianças e jovens atendidos pela instituição Crianças e jovens atendidos pela instituição 
 

 
 

 

 
 

Carmen Greice apresentando o jogo da 
sustentabilidade 

Carmen Greice falando sobre o Dia do Indígena 

 

 

II Seminário do Meio Ambiente – 3 a 5 de junho de 2024 – Jardim Botânico 

Nos dias 03, 04 e 05 de junho de 2024, no Jardim Botânico de Poços de Caldas, aconteceu o II Seminário 

de Meio Ambiente de Poços de Caldas, com o tema "Arborização Urbana e Sustentabilidade". 

O evento é uma realização da Escola do Legislativo de Poços de Caldas em parceria com a Secretaria 

Municipal de Meio Ambiente, Comissão de Direito Ambiental e da Construção da 25ª Subseção da 

OAB/MG e Fundação Jardim Botânico, com o apoio da APS, CODEMA e CONVIDA. 

O evento contou também com a participação de escolas da rede municipal da Secretaria de Educação.  

Foram realizadas palestras sobre “Arborização Urbana e Sustentabilidade”, oficinas e visita guiada nas 

instalações do Jardim Botânico e o plantio simbólico de uma árvore, realizado pela APS. 

Programação: 

03 de junho 

09h - Abertura do Seminário 10h - Palestra “Arborização para cidades em transição - Estratégias para 

mudanças microclimáticas" - Dr. Demóstenes Ferreira da Silva Filho - Engenheiro Agrônomo e livre 

docente pela USP ESALQ. 

11h às 13h – Intervalo 
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13h - Minicurso I "Arborização Urbana: Análise de doenças, avaliação de risco, análise visual, e 

instrumental" - Dr. Demóstenes Ferreira da Silva Filho - Engenheiro Agrônomo e livre docente pelo USP 

ESALQ. 

14h -Oficina de Educação Ambiental "Sucanecos" - Gustavo Noronha - Arquiteto Urbanista, Mestre 

Bonequeiro do Grupo Giramundo e pesquisador em teatro sustentável de formas animadas: 

14h - Minicurso II “Elaboração e aprimoramento do Plano Diretor de Arborização Urbana" - José 

Arimathea Pereira Junior - Arquiteto e Urbanista, Mestre em Ciência e Engenharia Ambiental e servidor da 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Poços de Caldas 15h – Encerramento. 

04 de junho 

8h30 - Mesa Redonda "Legislação de Proteção Ambiental" 

• Mediação: Dra. Isabel Spina - Advogada, Especialista em Penal e Processo Penal e Presidente da 

Comissão de Direito Ambiental e da Construção/ Subseção Poços de Caldas 

• Dr. Bruno Elias Bernardes - Advogado, Mestre em Desenvolvimento Sustentável e Extensão e Assessor 

Técnico Legislativo da Câmara Municipal de Poços de Caldas. 

• Dr. Marcus Vinícius Ferreira de Moraes -Advogado, Secretário Municipal de Meio Ambiente de Poços 

de Caldas, Autor do livro "Direito Ambiental visto, por nós Advogados e Congressista na Universidade de 

Lisboa / Portugal. 

• Dr. José Edilberto da Silva Resende -'Advogado, Pós-graduado em Biopsicologia, Conselheiro' do ' 

Comitê de Bacias do Rio Grande- CBH-Grande e Presidente do Comitê de Bacias dos Afluentes do Rio 

Grande- GD-06 - Mogi/Pardo. 

09h - Oficina de Educação Ambiental "Sucanecos" - Gustavo Noronha - Arquiteto Urbanista, Mestre 

Bonequeiro do Grupo Giramundo e pesquisador em teatro sustentável de formas animadas. 

10h30 - Palestra "Arborização Urbana: Recomendações Gerais" - Luciana Botezelli -Engenheira .Florestal, 

Mestre em Manejo Ambiental, Doutora em Ciências Florestais, membra do PPGCA em Ciências 

Ambientais da UNIFAL. 

11Hh30 às 13h – Intervalo 

 

13h - Palestra "Estratégias legais de manejo para conservação dos Campos de Altitude – Ângela 

Liberali Pinheiro - Diretora Técnica Científica da Fundação Jardim Botânico Poços de Caldas, graduada 

em Ciências Biológicas e especialista em Direito Ambiental. 

14h - Oficina de Educação Ambiental "Sucanecos" - Gustavo Noronha - Arquiteto Urbanista, Mestre 

Bonequeiro do Grupo Giramundo e pesquisador em teatro sustentável de formas animadas. 

15h – Encerramento 

No dia 05 de junho, as atividades começam às 09h com a Oficina de Educação Ambiental "Sucanecos", 

conduzida por Gustavo Noronha, arquiteto urbanista e mestre bonequeiro do Grupo Giramundo. Às 

10h, a APS realizará um Ato Simbólico pelo Dia do Meio Ambiente, promovendo o plantio de mudas 

no Jardim Botânico, reforçando seu papel vital na conscientização e ação em prol da sustentabilidade. 

A participação da APS, como representante da sociedade civil, evidencia o compromisso da 

comunidade local com a preservação ambiental e a promoção de práticas sustentáveis. 
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09h - Oficina de Educação Ambiental "Sucanecos" - Gustavo Nòronha - Arquiteto Urbanista, Mestre 

Bonequeiro do Grupo Giramundo e pesquisador em teatro sustentável de formas animadas. 

10h - Ato Simbólico pelo Dia do Meio Ambiente * Organizado pela Associação Poços Sustentável 

com o plantio de mudas no Jardim Botânico de Poços de Caldas. 

11h - Cerimônia de Encerramento. 

 

 
 

 

 

Encerramento do II 

Seminário do meio 

ambiente! Coroado de 

energia com os alunos do 

Colégio Municipal! Ao 

final plantamos uma 

muda de Araçá! 

 

Foto: Voluntários da APS e 

funcionários do Jardim 

Botânico. 

 

 

 

 

 
 

 

 
 

Panfleto do Seminário Programação do evento 
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Oficina sobre confecção de bonecos com 
Gustavo Franco 

Plantio simbólico de uma árvore de araçá 

 

 
 

 

 
 

Plantio simbólico de uma árvore Plantio simbólico de uma árvore 
 

 

 
 

 

 
 

José Edilberto, associado da APS, enfatizando os 
cuidados necessários para o plantio de uma 

árvore 

Participação de alunos da rede municipal de 
ensino 
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Ângela Liberari, Diretora Técnica do Jardim 
Botânico, na palestra sobre impactos da 

arborização urbana nos campos de altitude 

Professora Zezé Scassiotti, na abertura do 
Seminário, representando a APS. 

 

 
Apresentação da banda da Polícia Militar na 

abertura do evento 

 

 
Gustavo Franco na oficina sobre confecção de 

bonecos com material reciclável. 
 

PALESTRA PUC – 17/junho/2024 

Aconteceu na PUC Poços de Caldas a Roda de Conversa "Reflexão sobre os Objetivos do 

Desenvolvimento Sustentável em Poços de Caldas", onde estiveram presentes os alunos do 2° período 

de Direito, alunos dos cursos de Arquitetura e Urbanismo, Relações Internacionais e Publicidade, 

Engenharia Civil, Engenharia de Produção e Psicologia. Agradecemos especialmente à Prof. Giseli 

Siqueira.   Associados da APS envolvidos na palestra: Carmen Greice Renda, Professora Maria José 

Scassiotti de Souza, Adriane de Almeida Matthes e Terezinha Couto. 

 

 
Alunos reunidos na roda de conversa 

 

 
Divulgação nas redes sociais da APS 
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Congratulações da Câmara de Vereadores para APS - 25 junho 2024 

 

 
 

 
A Associação Poços Sustentável recebeu 
Congratulações da Câmara de Vereadores de 
Poços de Caldas, reconhecendo a relevância do II 
Seminário do Meio ambiente, com o tema de 
arborização urbana! Parceria com Comissão de 
Direito Ambiental e Construção da OAB, Secretaria 
de Meio Ambiente de Poços de Caldas, Escola do 
Legislativo da Câmara de Vereadores de Poços de 
Caldas, Fundação Jardim Botânico de Poços de 
Caldas, Gustavo Noronha, Secretaria de Educação 
e Cattani. 
 
 

 

APS de Luto – 27 / junho / 2024 

APS esteve de luto. Paulo Fernando Junqueira, 
associado desde o início da Associação e membro do 
Conselho de Administração da APS de 2014 a 2018, 
partiu desta vida no dia 27 de junho de 2024, deixando 
um legado de competência, gentileza e sabedoria em 
sua trajetória nos vários segmentos com os quais 
muito contribuiu. Deixa também uma saudade imensa 
em cada pessoa que teve o privilégio de compartilhar 
de sua existência, mas a luz que emanava de sua 
presença permanecerá para sempre em nossos 
corações, como uma estrela a guiar os caminhos da 
APS na busca pela sustentabilidade e regeneração da 
teia da vida em seu aspecto holístico. Paulo Fernando 
cumpriu sua missão com excelência de mestre. A 
gratidão da APS será eterna pelo seu engajamento 
entusiasta em nosso trabalho e contribuição em todas 
as ações em que participou. 

 

 
 

Giancarlo Nuti Stefanuto, esposo de Rachel Cavalcanti Stefanuto, conselheira da APS, traduziu em 

palavras a essência da alma de Paulo Fernando: 

Peregrino 

Nas tenras manhãs de Minas, um menino caminha pelas montanhas. 

Encanta-se com a vista do alto, da imensa poesia silenciosa da Vida, manifestando-se em flores, pássaros e na 

sinfonia de cores dos vales. 

Seu olhar interessado contempla os ciclos da natureza, despertando sua vontade de entender esta imensidão que se 

descortina todos os dias a sua frente. 

Sem saber, já é um jovem estudante que alegremente dialoga com a música das montanhas e vales. 

Passando os anos, agora já trilha sendas espirituais, conduzindo o rebanho para as colinas de paz, ensinando a 

plantar flores nos corações e olhar para o alto, contemplando a beleza do firmamento. 

Palavras serenas e o mesmo olhar de menino, com um humor preciso e às vezes inesperado, trazendo alento, mesmo 

nas difíceis travessias. 
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Gestos suaves e uma sabedoria de navegar oceanos e ondas, com a bússola de seu coração. 

Hoje, já caminha nas montanhas celestes, sábio peregrino com alegria percorrendo campos de luz, deixando doces 

memórias, sob o doce olhar de Jesus. 

Gratidão por tudo. Qualquer dia amigo a gente vai se encontrar. 

Giancarlo – 27.06.24 

 

Convênio SESC-MG - 60+ e Comunidade em Rede 

Em janeiro de 2024 a APS se candidatou ao edital do SEC-MG para ministrar cursos, palestras e oficinas 
sobre meio ambiente para os grupos associados à instituição. 

O convênio foi firmado em 02/maio/2024 para o fornecimento de Instrutor de Meio Ambiente, abordando o 
tema: Oficina de Sustentabilidade em Rede com instituições e líderes comunitários, com carga horária total 
de 15 horas, no período de 20/maio a 29/dezembro/2024, sendo dois encontros de 1hora por mês 
perfazendo 14 horas no total. 

Carmen Greice Renda, associada da APS, foi credenciada como instrutora de meio ambiente e atuou 
como voluntária para realizar as oficinas sobre sustentabilidade em rede com instituições e líderes 
comunitários, com o apoio da APS e a geração de renda revertida para a APS. 

O 2º. Seminário do Observatório Social Poços Sustentável também contou com o apoio do SESC 
Minas de Poços de Caldas, oferecendo hospedagem para palestrante, lanche para o grupo coordenador 
do seminário e a participação do coral do Grupo 60+, que abrilhantou a abertura do evento.  

 

ATIVIDADES DESENVOLVIDAS 

Oficinas com o Grupo 60+ 

Coordenadora da atividade: Carmen Greice Renda 

Voluntária da APS:  Terezinha Couto 

As duas primeiras oficinas foram realizadas na sede do SESC de Poços de Caldas, pela Dra. Carmen 

Greice Renda, para o grupo de idosos 60+, apresentando os 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável 

(ODS) e a Agenda 2030, trabalho desenvolvido pelo Observatório Social Poços Sustentável, nos dias 21 

e 28 de maio, apresentando o Jogo da Sustentabilidade.  Foram realizadas dinâmicas de grupo com o jogo 

dos ODS. 

 

 
Oficina – Grupo 60+ – 21/maio/2024 

 

 
Oficina – Grupo 60+ – 21/maio/2024 
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Oficina ODS– Grupo 60+ – 28/maio/2024 

 
Oficina ODS – Grupo 60+ – 28/maio/2024 

 

Por solicitação da coordenação do SESC local, as oficinas seguintes foram realizadas em Escolas 

Estaduais, ensino médio, para divulgação dos 17 ODS e da Agenda 2030, buscando levar os conceitos de 

sustentabilidade e viabilizar o empoderamento dos jovens como atores de mudança.  Seguimos o 

Cronograma mostrado na tabela: OFICINAS / PALESTRAS SOBRE FLORESTA DE BOLSO E OS ODS 

NAS ESCOLAS, Página 34. 

A título de ilustração deste convênio, mostramos abaixo o registro de reconhecimento feito pela Escola 

Estadual Professor Arlindo Pereira no Marco Divisório, período noturno após devolutiva realizada por 

Carmen Greice Renda e Terezinha Couto: 

“No dia 25 de outubro de 2024, recebemos no segundo endereço da Escola Estadual Professor Arlindo 

Pereira as senhoras Carmen Greice Renda e Terezinha Couto, responsáveis pelo projeto "Seminário do 

Observatório Sustentável". O tema do seminário foi "Juventude e Sustentabilidade: Empoderando Atores 

para a Agenda 2030". As visitantes realizaram dinâmicas com os estudantes e forneceram feedback sobre 

as ações que estão sendo implementadas após o seminário. Agradecemos a visita e nos colocamos à 

disposição.” 

Encerramento das Atividades com grupo 60+ em 2024 

No encerramento das atividades do grupo 60+, realizada no Espaço Cultural da URCA no dia 05 de 
dezembro de 2024, Carmen Greice Renda e Terezinha Couto participaram representando a APS. 

 

 
Carmen Greice e Allan Batista, 

coordenador do SESC 

 

 
Carmen Greice e Terezinha Couto no encerramento das 

atividades do grupo 60+ do SESC na URCA 
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PALESTRA PARA Jovens da Ordem Demoley da Maçonaria 25 

No dia 14/julho/2024, a convite da Maçonaria Ordem 25 de Poços de Caldas, o associado da APS, 

José Edilberto da Silva Rezende, proferiu palestra sobre questões ambientais para os jovens da 

Ordem Demoley, juntamente com a Advogada Isabel Spina, Presidente da comissão de Direito 

Ambiental e da Construção da OAB. 

 

 
 

 

 
 

 

PARTICIPAÇÃO DA APS NO CAMPO DE FORMAÇÃO DE VOLUNTARIADO, promovido 

pela VIDES BRASIL 

No dia 12 de outubro de 2024, das 13h30min às 15h, os associados da APS, Professora Maria José 

Scassiotti de Souza, presidente do conselho de Administração da APS, José Edilberto da Silva Resende, 

membro do conselho de Administração da APS e presidente do COMITÊ DE Bacias dos rios Mogi e Pardo 

(GD6), Adriane A. Matthes, membro do Conselho Técnico da APS e Terezinha Couto, diretora executiva 

da APS, participaram do Encontro do CAMPO DE FORMAÇÃO DE VOLUNTARIADO, promovido pela 

VIDES BRASIL – IMM, que aconteceu na sede da APHAS – Associação de Promoção Humana e Ação 

Social, na Rua José Augusto de Carvalho, 1.000 – Bairro São José – Poços de Caldas, de 11 a 14 de 

outubro, com a presença de voluntários de várias cidades de Minas Gerais. 

 

 
Professora Zezé Scassiotti, Terezinha Couto e 

José Edilberto da Silva Resende 

 

 

 
Professora Zezé Scassiotti, proferindo palestra 

aos voluntários 
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Terezinha Couto falando sobre APS 

 

 
José Edilberto apresentando os alinhamentos 

dos ODS ao voluntariado 

 

 
Professora Adriane Matthes palestrando aos 

voluntários no centro da cidade 

 

 
Grupo de voluntários em formação na sede da 

APHAS 

 

A professora Zezé Scassiotti enfatizando a importância dos associados voluntários para a realização das 

ações da APS no seu propósito de contribuir com a construção de uma cidade mais justa, inclusiva e 

sustentável.  Terezinha mostrou os projetos mais relevantes sendo realizados pela APS no momento, 

como Floresta de Bolso, Giro Sustentável, Programa Cidades Sustentáveis e Observatório Social Poços 

Sustentável.  José Edilberto discorreu os 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável e como os 

voluntários podem atuar em cada um deles. 

No dia 13 de outubro, Adriane Matthes conduziu atividades com a temática Descobrindo Poços: águas, 

chão e lendas e Expedição no centro de Poços de Caldas. 

O VIDES BRASIL MG é um grupo de voluntariado vinculado à ONG internacional VIDES Internazionale, 

uma entidade civil sem fins lucrativos, que tem a missão de promover o voluntariado educativo, por meio 

da abertura intercultural e inter-religiosa, comprometido com a vida e a prática da solidariedade, em favor 

de mulheres, crianças e jovens em situação de risco social. O seu principal projeto é o Campo de Formação 

de Voluntariado, capacitação teórico-prática para a formação de cidadãos comprometidos com a 

construção de uma cultura de solidariedade.  

OBJETIVO GERAL: Formar voluntários como sujeitos capazes de intervir na realidade, por meio da 

solidariedade, como exercício de cidadania.  

OBJETIVOS ESPECÍFICOS: 1. Oferecer uma formação que aprofunde a consciência crítica para a 

realidade social e que desenvolva o próprio potencial para o trabalho voluntário; 2. Desenvolver em grupos 

ações inclusivas junto a comunidades em situação de risco e vulnerabilidade social, de modo a atingir, 

principalmente, mulheres, crianças e jovens. 
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SIPAT AMBIENTAL – DANONE – AGOSTO / 2024 

 

 
 

 
"A união entre APS, Danone na SIPAT fortalece o 
ODS 17, mostrando que parcerias eficazes são 
essenciais para impulsionar ações sustentáveis e 
transformar nossa comunidade." 
A participação da Associação Poços Sustentável 
(APS) na SIPAT da Danone em Poços de Caldas 
foi um sucesso, ocorrendo em dois turnos e 
atingindo mais de 120 funcionários. No turno 
noturno, a APS apresentou seus principais 
projetos, como o Floresta de Bolso e as Hortas 
Urbanas, além de destacar sua atuação em feiras 
de sustentabilidade e os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável (ODS) da ONU. A 
parceria com a Cooperativa Copersul, 
representada por Elisabete de Cássia, foi 
essencial para abordar a importância da 
separação do lixo e o uso de composto orgânico. 

 

Os funcionários da Danone demonstraram grande engajamento, compartilhando práticas sustentáveis já 

adotadas, como compostagem e separação de resíduos. A APS aproveitou a oportunidade para convidar 

todos a acompanhar suas ações nas redes sociais e participar do evento do Dia Mundial Sem Carro, 

reforçando a responsabilidade compartilhada na construção de um futuro sustentável. A gestão de 

resíduos foi apresentada como uma ferramenta de transformação, com ênfase na importância das 

parcerias para o sucesso de projetos socioambientais. 

 

Audiência Pública – Caldas - Mineração Terras Raras – Meteoric 

 
 

No dia 9 de novembro de 2024, a APS 
esteve presente, como uma das 
organizações solicitantes, da Audiência 
Pública realizada em Caldas para 
esclarecimentos sobre o projeto de 
mineração Caldeira da empresa 
Meteoric.  Os associados Maria José 
Scassiotti, José Edilberto da Silva 
Resende e Terezinha Couto 
participaram representando a APS. 
Participaram da audiência prefeito, 
vereadores, representantes de 
organizações sociais de Caldas e Poços 
de Caldas, funcionários e direção da 
empresa, além de cidadãos caldenses. 
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1ª. Conferência Municipal do Meio Ambiente 

 
A APS participou da 1ª Conferência de Meio 
Ambiente de Poços de Caldas, realizada no dia 12 
de dezembro de 2024, às 09:00, no Instituto 
Federal do Sul de Minas (IFSuldeMinas) – Campus 
Poços de Caldas, com seus associados José 
Edilberto da Silva Resende, Terezinha Couto, 
Andressa Schpallir, Antonio Aparecido Almeida, 
Ângelo Antonio Máximo e Ana Cristina Campos 
Prado. 
 
Este evento foi uma oportunidade única para 
promover um diálogo aberto e construtivo sobre a 
emergência climática. Nosso principal objetivo é 
identificar soluções viáveis para enfrentar os 
desafios relacionados às mudanças climáticas e 
seus impactos. 

 

 

 

Os debates foram organizados em grupos de trabalho, abordando os seguintes eixos temáticos: 

 

Mitigação: Reduzir emissões de gases de efeito estufa; 

Adaptação e Preparação para Desastres: Prevenção de riscos e minimização de perdas e danos; 

Justiça Climática: Superar desigualdades no contexto das mudanças climáticas; 

Transformação Ecológica: Caminhar para uma economia descarbonizada e inclusiva; 

Governança e Educação Ambiental: Incentivar a participação social e a conscientização. 

No final foram escolhidos os delegados para representarem Poços de Caldas na Conferência Estadual de 

Meio ambiente de Minas Gerais, entre eles os associados da APS: Andressa Schpallir e Antonio A. 

Almeida. 

 

ACTION 2024  

Atendendo ao edital do ACTION 2024 do Instituto Alcoa, em 2024 a APS apresentou algumas propostas 

para que a comissão julgadora pudesse selecionar aquela que melhor se adequasse às preferências do 

voluntariado da Alcoa e proporcionasse a eles a oportunidade de compartilhar com trabalho da APS de 

forma a contribuir com a construção de uma cidade mais justa, inclusiva e sustentável. Bem como o 

fortalecimento das parcerias locais, buscando inovar e protagonizar ações sustentáveis e que alterem 

positivamente a qualidade vida local e do ambiente.  

Foram as seguintes sugestões de atividades para o ACTION 2024, sendo que, no entanto, a APS não foi 

contemplada com nenhum ACTION. 

1ª. Proposta: Sensibilização sobre Mudanças Climáticas em Poços de Caldas 

Blitz Educativa e Pesquisa de Percepção sobre os riscos e desastres associados às mudanças climáticas 

em nossa região.  APS propõe uma ação para sensibilizar e mobilizar a comunidade de Poços de Caldas 
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em relação aos desafios das mudanças climáticas, alinhando-se aos Objetivos de Desenvolvimento 

Sustentável (ODS), especialmente o ODS 6, 11, 13 e 17, visando promover cidades sustentáveis, ação 

climática, parcerias e uso sustentável da água. 

2a. Proposta: Roda de Conversa para Abordar os Impactos das Mudanças Climáticas e a Relação 

com a Segurança Alimentar em Poços de Caldas. 

Esta proposta surge em um contexto de crescente preocupação global com as mudanças climáticas e 

seus impactos na segurança alimentar e na qualidade de vida das comunidades locais. Ao integrar 

conceitos como aquecimento global, mudanças climáticas e sua intrínseca relação com a fome, buscamos 

sensibilizar a população sobre a urgência de ações coletivas para enfrentar esse desafio. 

3ª. Proposta: Mineração urbana e sua contribuição para a proteção das águas minerais e a 

preservação da mata do Monjolinho: integrando a transição energética e o uso sustentável de terras 

raras. 

Uma das ações propostas é a realização de um evento presencial envolvendo voluntários, profissionais 

de saúde, membros da comunidade e parceiros, com o objetivo de promover a conscientização e ações 

práticas para proteger as águas minerais e preservar a mata do Monjolinho. 

Além disso, o evento abordará a questão da mineração urbana, destacando o potencial de reciclagem e 

reaproveitamento de materiais valiosos, como ouro, prata e cobre, presentes nos resíduos eletrônicos. A 

mineração urbana oferece uma oportunidade única de transformar o que seria lixo em recursos úteis, 

contribuindo para a economia circular e a redução do impacto ambiental. 

A programação incluirá palestras, oficinas práticas e atividades de plantio de árvores, proporcionando uma 

experiência educativa e participativa para todos os envolvidos. Ao final do evento, espera-se não apenas 

promover a conscientização, mas também estimular ações concretas para proteger o meio ambiente e 

promover o desenvolvimento sustentável na região. 

4ª. Proposta: Adoção de Floresta de Bolso para Melhoria Urbana e Qualidade de Vida em Poços de 

Caldas 

O Plano Diretor de Arborização Urbana, instituído pela Lei Municipal nº 9.667, oferece um arcabouço legal 

sólido para a gestão adequada da arborização urbana em Poços de Caldas. No entanto, para alcançar 

plenamente os seus objetivos, é essencial inovar e ampliar as práticas de manejo e conservação 

ambiental, integrando-as de forma holística à vida urbana, conforme propõe o PL 3.113/2023. 

A proposta de Adoção de Floresta de Bolso visa preencher essa lacuna, proporcionando um modelo de 

intervenção sustentável que não só contribui para a melhoria da qualidade do ar e do ambiente urbano, 

mas também promove a biodiversidade, a resiliência climática e o bem-estar das comunidades locais. 

5ª. Proposta: Horta Comunitária e Plantas Medicinais: Promovendo a Segurança Alimentar e a 

Saúde Sustentável 

Nos moldes da ação desenvolvida em 2023, a 5ª. proposta visa implantar uma horta comunitária ou o 

cultivo de plantas medicinais, impulsionando a segurança alimentar, a educação em saúde e o uso 

sustentável de recursos naturais, em consonância com os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável 

(ODS) 2 e 3, ampliando ainda mais nossos esforços para alcançar uma sociedade mais justa e saudável. 
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REPRESENTAÇÕES: 

A APS, representada por seus conselheiros e associados, participa de redes, fóruns, comitês e conselhos 
de discussão sobre meio ambiente e sustentabilidade, a saber: 

 

• Comissão de Apoio à Coleta Seletiva (Comissão inativa em 2024) 

Comissão de apoio ao “Programa Socioambiental Cooperativa de Catadores de Material Reciclável” 

Representantes:  Yula de Lima Merola e Utane Tsivum 

Nenhuma atividade em 2024 

• Comitê de Bacias Hidrográficas (CBH) Rio Pardo e Mogi – GD6 

Os comitês de bacia hidrográfica são organismos de Estado, previstos nas Leis que estabelecem a 
Política Nacional (Lei 9.433/97) e a Política Estadual (Lei 13.199/99) de Recursos Hídricos.  Os 
Comitês de bacia hidrográfica, sendo órgãos deliberativos e normativos, possuem como principais 
competências, entre outras previstas em lei: a) Promover o debate das questões relacionadas aos 
recursos hídricos e articular a atuação das entidades intervenientes; b) Decidir, em primeira instância 
administrativa, os conflitos relacionados aos recursos hídricos; c) Aprovar o Plano Diretor da bacia e 
seus respectivos orçamentos, bem como os planos de aplicação dos recursos arrecadados em sua 
área de atuação; d) Estabelecer os critérios e as normas e aprovar os valores para cobrança pelo uso 
de recursos hídricos; e) Deliberar sobre proposta para o enquadramento dos corpos d´água em 
classes de usos preponderantes; f) Acompanhar a execução da Política Estadual de Recursos 
Hídricos em sua área de atuação.  

Representantes: José Edilberto Rezende Silva (Membro Titular), e Adriane Almeida Matthes (Membro 
Suplente). 

ENCONTRO DOS COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS DE MINAS GERAIS - 2022-2024 

O encontro foi realizado nos dias 21 e 22 de fevereiro de 2024 em Capitólio, Capitólio, na Casa da 
Cultura Tião Inácio, Rua São Sebastião S/N, foi uma realização do CBH Rio das Velhas e Agência 
Peixe Vivo, com o apoio da Prefeitura Municipal de Capitólio, IGAM – Instituto Mineiro de Proteção 
das Águas e ARPA – Associação Regional de Proteção Ambiental.   

A Programação foi a seguinte: 
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O presidente do Comitê de Bacias Hidrográficas GD6 dos rios Mogi Pardo, representando a 

Associação Poços Sustentável (APS), participou do Encontro Histórico entre Comitês de Bacias 

Hidrográficas de Minas Gerais e Produtores Rurais em Capitólio, nos dias 21 e 22 de fevereiro. O 

evento reuniu membros do Fórum Mineiro, representantes do governo e órgãos gestores, 

promovendo aprendizado sobre temas cruciais para as bacias hidrográficas mineiras. Foram 

abordados assuntos como enfrentamento das Mudanças Climáticas, Programa Produtor de Águas, 

situação financeira e inadimplência pelo uso de recursos hídricos, garantia dos usos múltiplos dos 

reservatórios, entre outros. Além disso, houve visitas técnicas ao Dique de Piumhi, um dos mais 

importantes cursos de água da região, e ao Lago de Furnas, conhecido como o Mar de Minas, formado 

pelo represamento das águas das bacias hidrográficas do Rio Grande e Sapucaí. O lago, com suas 

águas serenas e exuberância natural, foi destacado como um verdadeiro paraíso, oferecendo uma 

experiência única aos visitantes. As apresentações do evento estão disponíveis no canal do YouTube 

fornecido. O encontro proporcionou não apenas um momento de integração e aprendizado, mas 

também fortaleceu o diálogo e a cooperação entre os diferentes atores envolvidos na gestão dos 

recursos hídricos em Minas Gerais, contribuindo para o desenvolvimento sustentável da região.  

Apresentações: https://www.youtube.com/channel/UCVi-oKcqeJGpmngd5zmV3cQ 

2ª. Reunião Ordinária de 2024 do Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos 
Rios Mogi-Guaçu e Pardo 

 

 
 

 
Ao lado convite para a 2ª. Reunião de 2024 do 
CBH dos Afluentes Mineiros dos Rios Mogi-
Guaçu e Pardo. 

O Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes 
Mineiros dos Rios Mogi-Guaçu e Pardo (CBH 
GD6) desempenha um papel crucial na 
administração dos recursos hídricos em uma 
área de 6.370 km², que abrange 27 municípios, 
sendo que 21 deles têm sua sede dentro da 
própria bacia. Com uma população total de cerca 
de 410.687 mil habitantes, a região enfrenta 
desafios significativos em relação ao uso 
sustentável da água, especialmente 
considerando a densidade populacional de 
77,35 hab./km², conforme dados do IBGE/Censo 
2010. 

 

O CBH GD6 reúne representantes do governo, sociedade civil e usuários de água para promover a 

gestão integrada dos recursos hídricos, com foco na garantia da disponibilidade e qualidade da água 

para os diversos setores, como abastecimento público, agricultura, indústria e conservação ambiental. 

Por meio de planos de gestão, programas de monitoramento e projetos de recuperação ambiental, o 

comitê busca enfrentar os desafios relacionados à escassez, poluição e degradação dos recursos 

hídricos, visando o desenvolvimento sustentável da região. 

Dessa forma, o CBH GD6 desempenha um papel estratégico na promoção do desenvolvimento 

sustentável e na proteção dos recursos hídricos da região, garantindo que as futuras gerações 

possam desfrutar de uma água limpa e abundante para suas necessidades básicas e usufruto dos 

benefícios proporcionados pelos rios Mogi-Guaçu e Pardo e seus afluentes. 

https://www.youtube.com/channel/UCVi-oKcqeJGpmngd5zmV3cQ?fbclid=IwAR0Z2aE8MZWWrI_6NgmPaAp2LBbz98adGcQ0bk6hCDTYGLGZsaQL2F9DLlU
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Encontro Regional de Comitês de Bacias Hidrográficas da Região Sudeste - ERCOB SE 

 

 
 

 
O Encontro, com o tema “Integrando as Águas do 
Sudeste”, aconteceu de 8 a 10 de julho de 2024, em Belo 
Horizonte/MG, e tem como objetivos: 
1. Integrar os Comitês de Bacias Hidrográficas da Região 
Sudeste; 
2. Promover o diálogo e troca de experiências exitosas 
sobre temas que estão nas pautas dos colegiados. 
3. Estabelecer uma agenda propositiva entre os órgãos 
gestores e os Comitês de Bacias; 
4. Fortalecer a participação da sociedade nos comitês de 
bacias;  
5. Fortalecer a integração dos Comitês de Bacias 
Federais com osestaduais, apontando as ações 
necessárias para a implementação dos Planos de 
Recursos Hídricos para a Bacia Hidrográfica. 
 

 
 
 
O advogado José Edilberto da Silva 
Resende, representante da APS e 
Presidente do Comitê de Bacias dos 
Afluentes Mineiros dos Rios Mogi 
Guaçu e Pardo, esteve presente no 1º 
Encontro dos Comitês das Bacias 
Hidrográficas da Região Sudeste. Sua 
participação marcou a presença do Sul 
de Minas neste importante evento de 
integração dos vários comitês do 
Estado de Minas Gerais.  

 
 

 

 
 

A 4ª Reunião Ordinária de 2024, realizada virtualmente, no dia 
12 de novembro de 2024, contou com:  
1. Palestra: “A Educação Ambiental para os Residentes e Atores na 

Bacia Hidrográfica" por Larison Couto. Com mais de 50 anos de 
experiência em gestão ambiental e recursos hídricos, nosso 
convidado é Engenheiro Agrônomo com especialização em 
Irrigação e Agricultura Irrigada. Graduado pela Universidade 
Federal de Viçosa, possui mestrado e doutorado em Ciência do 
Solo pela Universidade da Califórnia, Davis, além de pós-
doutorado em Irrigação pela Universidade da Flórida. diretor do 
SAAE e Secretário Municipal de Meio Ambiente em Sete Lagoas. 

2. Apresentação da AGEGRANDE - POA - custeio, André Luís de 
Paula Marques - Diretor Presidente AGEVAP e Rayssa Duarte da 
Silva - Controladora AGEVAP. 

3. Decreto nº 48.869, de 29/07/2024, que instituiu o Fórum Mineiro 
de Comitês de Bacias Hidrográficas de Minas Gerais. Chapa 
habilitada; Chapa Renovar e Integrar! (Plano de Trabalho. 

4. Parecer da AGE sobre estatuto x parecer AGE abstenções em 
deliberações do CBH. 

5. Relatório de atividades de 2024 - certificados de cursos e outras atividades 
dos conselheiros. 
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• Comitê de Bacias Hidrográficas (CBH) Rio Grande 

A mesma definição acima, considerando que este CBH é Federal, englobando cidades dos Estados 
de São Paulo e Minas Gerais. 

Representante: José Edilberto Resende Silva (Membro Titular) e Terezinha Couto (Membro suplente). 

CBH Grande - Atividades:  

 

 

O Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Grande (CBH Grande), realizou de forma 
presencial a 15ª Reunião 
Extraordinária do Comitê da Bacia 
Hidrográfica do Rio Grande CBH Grande, 
no auditório da Associação de 
Engenharia, Arquitetura e Agronomia de 
Ribeirão Preto - AEAARP, situada na Rua 
José Penteado, nº 2237, Jardim Sumaré, 
Ribeirão Preto/SP, dia 23 de abril 2024 
(terça-feira), das 13:30h às 
18:00h. 

 

O Comitê de Bacias Hidrográficas (CBH), de acordo com a Lei Federal nº 9.433/97 (Lei das Águas), 

tem como papel principal promover a gestão integrada e descentralizada dos recursos hídricos em 

sua bacia. Suas atribuições incluem elaborar o Plano de Recursos Hídricos da bacia, implementar a 

cobrança pelo uso da água, promover a participação social, estabelecer normas e critérios, mediar 

conflitos, aprovar outorgas de uso da água e monitorar os recursos hídricos. Essas ações visam 

garantir o uso sustentável dos recursos hídricos e a conservação dos ecossistemas associados às 

bacias hidrográficas. 

A programação englobou a discussão dos seguintes assuntos: 

1. Plano de Recursos Hídricos: Elaboração de planos para o gerenciamento dos recursos hídricos na bacia 
hidrográfica. 

2. Outorga de Direito de Uso: Autorização concedida pelo poder público para o uso da água, com o objetivo de 
assegurar o seu controle e a distribuição equitativa. 

3. Cobrança pelo Uso da Água: Estabelecimento de tarifas pelo uso dos recursos hídricos, com o objetivo de 
incentivar o uso racional e a conservação. 

4. Enquadramento dos Corpos de Água: Definição de metas de qualidade para os corpos d'água, visando sua 
preservação e recuperação. 

5. Sistema de Informações sobre Recursos Hídricos: Criação de um sistema integrado de informações para 
monitorar e gerenciar os recursos hídricos. 

6. Órgãos Colegiados: Instituição de comitês de bacias hidrográficas e conselhos gestores, envolvendo a 
participação da sociedade civil na gestão dos recursos hídricos. 

 

Convite do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Grande (CBH Grande), para a 22ª Reunião Ordinária 
do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Grande CBH 
Grande, realizada de forma presencial, na sala de 
reuniões do HOTEL MINAS GERAIS, situado na RUA 
PERNAMBUCO, nº 615, CENTRO, POÇOS DE 
CALDAS/MG. No dia 26 de junho de 2024 (quarta-
feira), das 08:30h às 12:00h. 
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No dia 26 de junho de 2024, o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Grande (CBH Grande) realizou a 

22ª Reunião Ordinária de forma presencial no auditório do Hotel Minas Gerais, em Poços de Caldas. 

Durante a reunião, não foi aprovada a Deliberação XX/2024, que instituiria um Grupo de Trabalho 

para discutir Áreas de Restrição de Usos de Recursos Hídricos, visando à proteção da ictiofauna da 

Bacia, ocorrendo pedido de vistas coletivo. Apresentações técnicas importantes foram realizadas por 

consultores do IICA sobre o Plano Integrado de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio 

Grande (PIRH GRANDE) e pelo Ministério de Minas e Energia sobre a gestão dos recursos da 

Eletrobrás. Onde foi disponibilizado o acesso dos Estudos elaborados pela Universidade de Viços 

sobre a bacia do rio Grande- METODOLOGIA DE PRIORIZAÇÃO DE ÁREAS PARA 

RECUPERAÇÃO AMBIENTAL NAS CABECEIRAS SELECIONADAS DAS BACIAS DOS RIOS 

GRANDE, PARANAÍBA, SÃO FRANCISCO E PARNAÍBA - 4 cadernos. Aguardaremos a 

apresentação na próxima Plenária do Saulo Aires de Souza, da ANA, sobre a importância das bacias 

hidrográficas no contexto das mudanças climáticas. A APS estava sendo representada pelo 

conselheiro ocupante da vaga pela sociedade civil. 

A reunião destacou o compromisso do CBH Grande com a gestão sustentável e a proteção dos 

recursos hídricos da região. 

 

 

 

 

A 23ª Reunião Ordinária e 16ª Reunião Extraordinária do 
CBH Grande foi convocada pelo Presidente do Comitê da 
Bacia Hidrográfica do Rio Grande (CBH Grande), foi 
realizadas de forma presencial no auditório da Associação 
Comercial e Industrial de Ribeirão Preto (ACIRP), situado 
à Rua Visconde de Inhaúma, 489, Centro, Ribeirão Preto, 
no dia 22 de novembro de 2024, iniciando às 08h30. 

A programação foi extensa com Discussões sobre Áreas 
de Restrição de Usos de Recursos Hídricos; Alterações na 
Deliberação nº 85/2023 sobre contaminação do Rio do 
Peixe; Atualização de representantes na Comissão de 
Monitoramento do Termo de Colaboração; 
Aprovação da Agenda e Calendário de Atividades de 
2024; Aprovação do Relatório Anual de Atividades de 
2024; Apresentação preliminar do Plano de Ações do 
PIRH Grande; entre outros assuntos 

 

• Comitê Municipal do Programa Cidades Sustentáveis (Comitê inativo) 

Comitê criado por decreto do Prefeito Municipal, com representação do poder público e de várias 
organizações locais, para a indicação de indicadores a serem acompanhados para a formulação do 
Plano de Metas e acompanhamento da implantação do Programa Cidades Sustentáveis.  

Representantes: Terezinha Couto (Membro Titular), e Suzana Lotti Carvalho Dias (Suplente). 

 

• Conselho Curador da Fundação Jardim Botânico de Poços de Caldas 

Seu objetivo principal zelar pela instituição, pelo seu desenvolvimento e objetivos.  

Representantes: João Neves Toledo (Membro Titular) e Terezinha Couto, no segundo semestre 

(Membro Suplente).  O representante da APS, Sr. João Neves Toledo,  

Última reunião realizada 16 de dezembro de 2024. 
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• Conselho Consultivo de Relações Comunitárias da Alcoa – Poços de Caldas 

Formado por representantes de organizações públicas e privadas com objetivo de dar transparência 
ao processo de priorização dos investimentos sociais, através de projetos comunitários, da Alcoa em 
suas localidades de atuação.  

Representantes: Terezinha Couto e Mônica Miglioranzi Frison 

As representantes da APS participaram das reuniões trimestrais e da priorização dos projetos do 
Programa de Apoio aos Projetos Comunitários. 

A última reunião do ano foi realizada no dia 16/dezembro/2024, das 8h às 11h, quando a APS foi 
representada pela associada Rachel Stefanutto. 

 

• Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano e Territorial (COMDURT) 

Conselho responsável por analisar, formular e aprovar as políticas públicas urbanísticas, e do plano 
diretor, atuando junto ao CODEMA para o desenvolvimento do município.  

Representantes: Carolina Nassif de Paula Mesquita (Membro Titular) e Mário Carvão (Membro 
Suplente). 

 

• Conselho Municipal de Meio Ambiente (CODEMA) 

Conselho responsável por analisar, formular e aprovar as políticas públicas urbanísticas, e do plano 
diretor, atuando junto ao COMDURT para o desenvolvimento do município.  

Representantes: Andressa Schpallir Souza (Membro Titular), e Mário Carvão (Membro Suplente). 

 

• Fórum Municipal Lixo e Cidadania (inativo) 

Instância que agrega interessados pela gestão dos resíduos sólidos no município de Poços de Caldas. Tem caráter 
permanente de discussão, proposição, articulação, apoio técnico, capacitação e sensibilização para a gestão 
adequada dos resíduos sólidos, atuando de acordo com as diretrizes dos Fóruns Nacional e Estadual do Lixo e 
Cidadania.  

Representantes: Terezinha Couto (Membro Titular), Yula de Lima Merola (Membro Suplente). 

Nenhuma atividade em 2024. 

• Programa Cidades Sustentáveis 

O Programa Cidades Sustentáveis (PCS) é uma realização da Rede Nossa São Paulo, da Rede Social 
Brasileira por Cidades Justas e Sustentáveis e do Instituto Ethos, e oferece uma plataforma que 
funciona como uma agenda para a sustentabilidade, incorporando de maneira integrada as dimensões 
social, ambiental, econômica, política e cultural e abordando as diferentes áreas da gestão pública em 
12 eixos temáticos. 

Ver o item sobre o diálogo com candidatos a Prefeito de Poços de Caldas, realizado em 16/set/2024, 
na sede da OAB. 

Representante da APS: Terezinha Couto.  

 

• RAPS – Rede de Ações Políticas para a Sustentabilidade 

Constituída em maio de 2012, a RAPS objetiva contribuir para o fortalecimento e o aperfeiçoamento da 

democracia e das instituições republicanas mediante o apoio à formação de lideranças políticas que 

colaborem com a transformação do Brasil em um país mais justo, próspero, solidário, democrático e 

sustentável.  Em 2024 a RAPS encerrou suas atividades. 

http://www.nossasaopaulo.org.br/portal/
http://rededecidades.ning.com/
http://rededecidades.ning.com/
http://www3.ethos.org.br/
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Representantes: Yula Merola de Lima (Empreendedora Cívica), e Terezinha Couto (Empreendedora Cívica).  

Mônica Sodré Pires (Líder RAPS), iniciou em 2013 como associada da APS e chegando a Diretora Executiva 

da RAPS, em São Paulo. 

• Rede Brasileira por Cidades Sustentáveis 

Seu objetivo é a troca de informações e conhecimentos entre seus integrantes para promover o 
aprendizado mútuo, o apoio e o fortalecimento de cada experiência local, e sua missão é comprometer 
a sociedade e sucessivos governos com comportamentos éticos e com o desenvolvimento justo e 
sustentável de suas cidades.  

Representante: Terezinha Couto. – Nenhuma atividade em 2024 

 

OUTRAS ATIVIDADES EM 2024: 

Assembleia Geral Ordinária de 2024:  

Aos seis dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e quatro, reuniram no Auditório da Casa 

dos Conselhos, Rua Pernambuco, s/n, segundo piso do Mercado Municipal, nesta cidade de Poços de 

Caldas, os associados da APS - Associação Poços Sustentável, em segunda convocação às 17 horas, a 

Assembleia Geral Ordinária, presidida pela Sra. Maria José Scassiotti de Souza, Presidente do Conselho 

de Administração da APS, com a presença dos seguintes associados: Ângelo Aparecido Máximo, 

Adriana Esteves F. Máximo, Antônio Aparecido Almeida, Dalmoni Lydijusse, João Neves Toledo, 

José Edilberto da Silva Resende, Maria José Scassiotti de Souza, Mário Carvão, Rachel Stefanuto, 

Regina Alves, Suzana Lotti Carvalho Dias, Terezinha Couto e Yan Lucas de Souza. Justificaram sua 

ausência por motivo de viagem ou trabalho: Adriane Almeida Matthes, Aline Rozenthal de Souza Cruz, 

Andressa Schpallir, Andreza Aparecida Barbosa, Carmen Greice Renda, Enrico Dell’Oro, José 

Afonso Piva, Luiz Felipe Turci, Maria do Socorro Fernandes, Maria Teresa Mariano, Rejane 

Kozikoski, Sérgio Pedini e Vívian Ariane de Oliveira Costa. Atendendo ao que rege o Estatuto da APS, 

como não havia quórum suficiente, houve a espera de 15 minutos para iniciar a assembleia em segunda 

chamada.  Iniciando a assembleia, Zezé Scassiotti agradeceu a presença dos associados presentes, deu 

boas-vindas aos novos associados e apresentou os assuntos de pauta da Assembleia:  1) Aprovação das 

alterações do Estatuto da APS e 2) Outros Assuntos de Interesse da APS.  Continuando, a professora 

Zezé Scassiotti enfatizou a importância da aprovação nas propostas de alteração do Estatuto da APS e 

agradeceu ao José Edilberto pelo seu empenho na atualização do Estatuto e também aos voluntários que 

realizam seu trabalho para que os projetos da APS sejam implantados. Em seguida, passou a palavra à 

José Edilberto para explanar as atualizações propostas. Para iniciar, este colocou em votação se serão 

aceitas as sugestões do João: 1) Leitura de todo o Estatuto ou 2) só demonstração das alterações.  A 

maioria escolheu a opção 1.  Continuando José Edilberto chamou a atenção para as poucas pernas que 

APS tem frente à várias oportunidades de atividades ou ações.  Colocou a pergunta:  O quê queremos 

para a APS?  Discorreu sobre o que é uma Organização Não Governamental, ou Organização Social 

(OSC).  Fez as interações com as leis correspondentes, referentes a OSC – Lei No. 9.790.  Justificou que 

o endereço da APS não precisa estar no Estatuto.  João Neves sugeriu retirar a Missão do Estatuto, e 

coloca-la como objetivo.  Enfatizou que suas sugestões não alteram o contexto das propostas de 

alterações que estão primorosas.  José Edilberto enfatizou que tudo precisa ser público numa ONG.   Ao 

questionamento de Suzana Lotti sobre a possibilidade de a APS se aplicar para recursos de organizações 

internacionais, José Edilberto esclareceu que já está previsto nas alterações, conforme Art. 4º., Inciso XII: 

promover intercâmbios, parcerias e alianças com entidades ambientalistas, educacionais, culturais, de 

saúde e científicas, redes e fóruns, nacionais e internacionais, bem como o desenvolvimento de iniciativas 

congêneres e ações descentralizadas.  João Neves apresentou outras sugestões de alteração ou 

acréscimo nos seguintes artigos da proposta de revisão do Estatuto da APS: Art. 5º - Compõem a APS: I. 

Associados Fundadores: pessoas físicas que tenham assinado a Ata de constituição: acrescentar a data 
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da reunião de constituição: 12 de novembro de 2009; Art. 12 – acrescentar o §Único – As Assembleias 

convocadas com os objetivos de reformar o estatuto, transformar ou dissolver a APS só poderão deliberar 

com quórum de metade mais um dos associados quites com APS.  Art. 13 – Acrescentar: c) 

extraordinariamente a qualquer tempo, solicitada por 1/5 dos associados quites com a APS; e §Único - 

Assembleia Geral Ordinária poderá ocorrer em primeira chamada com 2/3 (dois terços) dos associados 

efetivos e em segunda chamada com qualquer número de associados.  Por fim, sugeriu a inclusão de dois 

artigos: Art. 55. Do registro deste Estatuto, serão contados 60 dias para o credenciamento de entidades, 

escolha, eleição, e posse do Conselho de Administração estabelecido no artigo 17 deste Estatuto; e Art. 

56. O Estatuto passa a vigorar a partir da data do seu registro no cartório de Registro de Documentos e 

Títulos, independente da sua publicação.  Todas as sugestões foram aprovadas e incorporadas à revisão 

do Estatuto.  José Edilberto encerrou sua apresentação às 16h30min agradecendo o apoio e sugestões 

de todos os presentes.  A Professora Maria José Scassiotti agradeceu novamente o trabalho impecável 

realizado por José Edilberto na elaboração da proposta de alteração do Estatuto e colocou em votação a 

aprovação do novo Estatuto da APS, agregando as sugestões apresentadas hoje.  Houve aprovação 

unânime pelos participantes da assembleia.  Em seguinte a palavra foi passada para Terezinha Couto que 

apresentou aos novos associados um resumo do histórico da APS, sua Missão, Visão e Valores e das 

atividades realizadas em 2024 até o momento.  Concluindo, Maria José Scassiotti agradeceu a presença 

de todos e convidou a todos para a confraternização após o término desta reunião. Sem mais, encerrou-

se a assembleia, às 18h00min.  

Abaixo a divulgação da AGO nas redes sociais da APS: 

 

 
 
Assembleia Geral Ordinária da APS 
aprova novo Estatuto: atualização 
necessária para um cenário em 
transformação 
No dia 06 de novembro de 2024, a 
Associação Poços Sustentável (APS) 
realizou sua primeira Assembleia Geral 
Ordinária (AGO) do ano na Casa dos 
Conselhos, em Poços de Caldas. A 
reunião, que contou com a presença dos 
associados, marcou um passo importante 
para a organização ao aprovar a revisão 
do seu Estatuto Social. 

 

 

O estatuto de 2014 refletia a missão inicial da APS de sensibilizar e mobilizar a sociedade para um 

município sustentável e justo. Contudo, o contexto atual demanda que as OSC atuem com maior 

transparência, eficiência e profissionalismo na gestão de recursos e parcerias. O novo estatuto de 2024, 

aprovado por unanimidade, apresenta princípios, objetivos e diretrizes mais robustos e detalhados, 

alinhados às exigências legais, como as normas de prestação de contas, auditorias independentes e os 

princípios fundamentais de contabilidade. 

Entre as principais atualizações, destacam-se: 

A instituição de mecanismos de governança, como um Conselho Fiscal ativo e práticas que coíbam 

benefícios pessoais indevidos; 
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A ampliação dos objetivos institucionais, incluindo ações voltadas à proteção da Mata Atlântica, à 

conservação dos recursos hídricos e ao fortalecimento da educação ambiental; 

Além disso, a nova versão amplia a capacidade de a APS atuar em áreas estratégicas, como: 

• Acompanhamento e proposição de políticas públicas; 

• Implementação de projetos de reflorestamento, gestão ambiental e educação socioambiental; 

• Defesa dos direitos coletivos e difusos, atuando em ações judiciais e como amicus curiae em 

causas ambientais relevantes. 

A revisão estatutária também atende às novas normativas do Marco Regulatório das OSC (Lei nº 

13.019/2014), promovendo maior credibilidade, transparência e acesso a recursos públicos e privados. 

 

A aprovação do novo Estatuto representa um marco na evolução institucional da APS, consolidando seu 

protagonismo frente às demandas ambientais e sociais contemporâneas. 

Abaixo Edital da Assembleia Geral Ordinária publicado no Jornal Mantiqueira de 23/novembro/2024: 
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 Resumo Financeiro 2024: 

 

Acima o Resumo do Balanço Contábil 2024 da APS, devidamente aprovado pelo Conselho Fiscal em 

reunião realizada em 19 de março de 2025. 

Agradecemos aos associados e parceiros da APS o importante apoio recebido em 2024, seja como 

trabalho voluntário ou colaboração financeira, o que tornou possível a realização das ações descritas neste 

relatório e com o qual contamos para as atividades propostas para 2025. 

 

 

Diretoria Executiva 

Associação Poços Sustentável 

Anexos: 

I. Prestação de Contas – Documentos Contábeis elaborados por Atual Contabilidade 
II. Orçamento 2024/2025 


